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Первые «Большие гастроли»  
РАМТ в Казахстане  
не случайно прошли  
на сцене алматинского ТЮЗа

Казахстан близок  
к всеобщему охвату 
водоснабжением:  
98,9% населения страны  
уже обеспечено  
питьевой водой

Решение трансграничных 
вызовов требует совместных 
действий Китая, Казахстана  
и России

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

НЕФТЕГАЗОВЫЙ СЕКТОР
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ПОД ЗВЕЗДОЙ  
НАТАЛИИ САЦ

ТРАНСПОРТНАЯ ЛОГИСТИКА

ТМТМ

Казахстан в поисках 
инвестиций
В 90-х на заре создания государства 
остро возник вопрос самостоятельного 
социально-экономического развития 
молодой республики. Учитывая, что 
Казахстан богат углеводородами, логически 
были сделаны ставки на максимальную 
добычу – извлечение прибыли для 
развития. Здесь необходимо отметить, 
обладание богатыми недрами не означает 
ничего без технологий, компетенций, 
восприятия собственных сил в освоении 
гигантских нефтегазовых месторождений.

Стимулируя транзит  
Рост транзитного грузопотока, разрешение 
на перецепку грузов водителям из ЕАЭС, 
рекордный товарооборот с Китаем – 
об этих и других событиях в ежемесячном 
дайджесте новостей рынка логистики.

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ, 
фото с сайта primeminister.kz

Как сообщает Ranking.kz, соглас-
но данным Комитета по право-

вой статистике и специальным 
учетам Генеральной прокуратуры 
(КПСиСУ ГП) РК, за прошлый год в 
стране на 29,5% выросло количество 
регистрируемых уголовных дел по 
правонарушениям, касающимся 
правил безопасности при ведении 
горных или строительных работ. За 
январь-декабрь 2024 года в реестре 
досудебных расследований было 
зафиксировано 79 таких дел.

ПЕЧАЛЬНЫЕ РЕКОРДЫ
Это нельзя назвать рекордом 

– более заметные показатели на-
блюдались в 2022-м (96) и в 2021-м 
(81). В январе текущего года ко-
митет отчитался о регистрации 11 
уголовных дел по статье 277 УК РК. 
Производственный травматизм в 
Казахстане – тема актуальная в ин-
формационной повестке, хотя чаще 
всего СМИ поднимают ее после про-
изошедших трагедий, когда из-за ЧП 
погибают сразу несколько человек. 

Однако если рассмотреть ста-
тистику, случаи массовой гибели 
шахтеров в Казахстане – только 
часть большой истории производ-
ственного травматизма, о которой 
не пишут в ежедневных сводках. 
Данные показывают, что числен-
ность пострадавших на рабочих 
местах в последние годы неуклонно 
растет. Если в 2019 году в РК травму 
на производстве получили 2,1 тыс. 
человек, то в 2023-м – уже около 2,7 
тыс. человек. 

В качестве причин высокого уров-
ня производственного травматиз-
ма в стране специалисты МТСЗН РК 
называют неудовлетворительную 
организацию производства работ. 
Каждый третий случай в прошлом 
году был связан с этим. На втором 
месте по доле несчастных случаев 
(31%) оказалась грубая неосторож-
ность самих работников. А вот 
нарушение правил безопасности 
и охраны труда, оказывается, не 
является распространенной причи-
ной трагических происшествий на 
рабочих местах. По данным МТСЗН 
РК, этот фактор был причиной 
травм и смертей на производстве 
лишь в 7,6% случаев, говорится в 
публикации Ranking.kz.

Спасти рядового 
работника
Печальная статистика имен погибших шахтеров, как всегда, неожиданно пополнилась: в области Улытау на руднике 
«Жомарт» корпорации «Казахмыс» произошло обрушение горной массы, по другой версии, взрыв природного газа. 
В результате аварии погибли семь человек, 402 человека эвакуировались самостоятельно. И теперь в первых строках 
списка актуальных вопросов оказались: почему случилась трагедия, кто виноват в произошедшем и что делать, чтобы 
в календаре больше не появлялись эти черные дни?

Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев в одном из своих 
выступлений подчеркнул, что 
имеют место случаи грубого нару-
шения установленных требований, 
объекты слабо оснащены система-
ми промышленной безопасности. 
Компании, отмечает он, недо-
статочно инвестируют в  проекты, 
направленные на  обеспечение 
безопасных условий труда. Все это, 
со слов главы государства, приводит 
к  техногенным авариям, гибели 
и травмам работников. 

ПРОВЕСТИ РЕВИЗИЮ ОБЪЕКТОВ
Президент поручил правитель-

ству принять ряд мер по  обе-
спечению безопасности граждан, 
задействованных на опасных про-
изводствах. В частности, провести 
ревизию объектов на предмет их со-
ответствия нормам промышленной 
безопасности, выработать и  вне-
дрить современные системы без-
опасности на указанных объектах, 
включая газосигнализационные 
средства, сейсмодатчики, системы 
позиционирования.

Глава государства считает необхо-
димым обеспечить цифровизацию 
на объектах в части внедрения авто-
матизированных систем прогнози-
рования и оповещения, ужесточить 
механизмы надзора и  контроля 
в  сфере промышленной безопас-
ности. Также важно по итогам ре-
визии предусмотреть увеличение 
инвестиций в современные систе-
мы промышленной безопасности 
путем корректировки рабочих про-
грамм недропользователей. 

С каждым годом в Казахстане все 
больше внимания уделяется готов-
ности к экстренным ситуациям на 
шахтах, повышению безопасности 
работ в шахтах: вводятся в действие 
новые нормативные документы, 
ужесточающие требования и нормы 
безопасности труда в этой отрасли. 
Это результат опыта, в том числе, 
увы, полученного при авариях и 
несчастных случаях. 

Наиболее распространенными 
причинами аварий на современных 
шахтах являются: неисправность 
горного оборудования, выброс го-
рючих газов, самовозгорание угля 

и нарушение норм и требований 
пожарной безопасности. Все такие 
случаи прогнозируемо приво-
дят к возникновению аварийных 
ситуаций различных масштабов. 
Безусловно, право и задача делать 
выводы об ответственных за их 
возникновение являются преро-
гативой следственных органов. Но 
ответственными за недопущение 
трагедий, как на руднике Казах-
мыса, являются те, кто должен со-
блюдать требования безопасности 
на подземном объекте, и те, кто 
осуществляет надзор за выполне-
нием этих требований.   

Окончательные выводы сделает 
правительственная комиссия, одно 
ясно, что данный трагический ин-
цидент связан именно с умножени-
ем вероятностей разных опасных 
событий, одним из которых мо-
жет являться нарушение техники 
безопасности. Трагедия еще раз 
доказала необходимость срочных 
реформ в сфере промышленной 
безопасности, чтобы закрыть спи-
сок погибших шахтеров.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото автора

По данным Управления образования 
ВКО, в этом году в регионе запла-

нировано открытие новых специаль-
ностей в строительстве, сельском хо-
зяйстве, авиации, энергетике, водном 
транспорте. 

БОЛАШАҚ МАМАНДАРЫ
Работа, проводимая в рамках Года 

рабочих профессий, начинается уже 
в школах, где с сентября начнут рабо-
тать центры профильного обучения 
«Болашақ мамандары» с учетом кадро-

вых потребностей в каждом районе.  
Примером планомерной работы по 

подготовке кадров является принятый 
план мероприятий Года рабочих про-
фессий в Усть-Каменогорском высшем 
политехническом колледже, совместно 
с градообразующими предприятиями 
региона, учебными заведениями и 
Палатой предпринимателей ВКО. Меро-
приятия направлены на повышение ста-
туса и престижа рабочих профессий. Так, 
планируется проведение масштабной 
профориентационной работы, органи-
зация крупных региональных форумов 
и фестивалей по профессиональному 
мастерству, ярмарок вакансий, развитие 

института наставничества, стажировка 
преподавателей на предприятиях ре-
гиона, вовлечение бизнеса в процесс 
подготовки кадров под собственные 
потребности, опрос работодателей в 
2025-2027 годы.

ДУАЛЬНАЯ СИСТЕМА
Одной из эффективных форм подго-

товки кадров в ВКО стала дуальная си-
стема обучения. На сегодня в Восточном 
Казахстане в реестре зарегистрировано 
более 480 предприятий и свыше 5 тыс. 
студентов, проходящих подготовку по 
дуальной системе.

Как восполнить кадровый дефицит? 
Сегодня во многих сферах Восточно-Казахстанской области ощущается острая нехватка 
профессиональных рабочих рук. Однако их качественная подготовка гарантирует как восполнение 
дефицита кадров, так и востребованность их на рынке труда.

Актау и Дананг 
побратались
Актау, один из ключевых портов 
Мангистауской области Казахстана, 
и Дананг, культурная столица Вьетнама, 
теперь стали городами-побратимами. 
Это знаковое событие было запечатлено 
в ходе «Форума городов дружбы 
и сотрудничества-2025», который проходил 
с 16 по 18 января в Социалистической 
Республике Вьетнам – городе Дананге.

Цифра расширяет 
госуслуги    
Так, проект «Социальный кошелек» 
позволяет получать адресную 
государственную поддержку отдельным 
категориям граждан в проактивном 
формате. Сведения об уровне социального 
благополучия населения аккумулируются 
в информационной системе «Цифровая 
карта семьи». На сегодня в системе 
оцифровано свыше 6 млн казахстанских 
семей, анализ благосостояния которых 
проводится на основе более 100 показателей.

ПРЕЗИДЕНТ
Касым-Жомарт Токаев принял главу правительства 

Олжаса Бектенова.     
Премьер-министр доложил о прохождении отопитель-

ного сезона, подготовке к весенне-полевым работам и 
паводковому периоду. Президент также был проинфор-
мирован о работе по внедрению современных цифровых 
методов управления.
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ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

Анна ЧЕРНЕНКО

Доллар снижает позиции по не-
скольким причинам. Основная 

– ухудшение американской эконо-
мики с последующим доверием к ее 
финансовой системе. Ипотечный 
кризис в США в 2007 году перерос 
в мировой и продолжался несколь-
ко лет. В 2023 году шторм накрыл 
региональные банки США. Три 
крупных региональных банка стали 
банкротами. Два были куплены гло-
бальными банковскими брендами. 

Быстрыми темпами растет пра-
вительственный долг. К концу 
прошлого года он достиг фантасти-
ческих 36 трлн долларов. Американ-
ский экспорт давно не перекрывает 
входящий импорт. Разница гасится 
работой печатного принтера, кото-
рый выпускает государственные 
облигации как горячие пирожки.

Как правительство будет по-
гашать огромный долг – никто не 
знает. Перед США стоит задача 
быстро увеличить экспорт товаров. 
Сделать это очень непросто. Для 
снижения расходов многие пред-
приятия были переведены в страны 
третьего мира, и теперь их надо 
возвращать обратно. 

Вновь избранный президент 
Трамп пообещал сделать США снова 
великими, затеяв давно требующие 
себя административные и экономи-
ческие реформы, заодно поприжав 
интересы стран-партнеров. Трамп 

открыл топор торговых войн с 
ключевыми партнерами – Канадой, 
Мексикой, Китаем и Европой, по-
обещав повышенные пошлины на 
ввоз товаров в США, стимулируя 
покупать американские товары 
или же переносить производства 
в США. Трамп пригрозил торговой 
войной странам, которые пожелают 
вести расчеты с партнерами в на-
циональных валютах. 

Блок стран БРИКС – Бразилия, 
Россия, Индия, Китай, ЮАР – полтора 
года назад объявил о планах запу-
стить собственную общую валюту 
и отказаться от доллара в торговых 
расчетах. Собственно, Китай быстро 
перешел от слов к делу. Страна за-
ключила договоры с некоторыми 
монархиями Персидского залива, 
правительствами Южной Америки 
и Центральной Азии об использова-
нии в расчетах национальных валют. 
Такой шаг сделал юань четвертой 
валютой мира. Его доля в расчетах 
подходит к 5%, хотя до 2022 года она 
составляла 1,6-2,5%. Хотя БРИКС 
не подтвердил в итоге с тех пор 
свои планы, Трамп все же заявил, 
что любая страна БРИКС, которая 
упомянет об уничтожении доллара, 
будет обложена тарифами в 150%. 

Но дело не только в росте про-
мышленного сектора США. Мир 
глобально становится технологич-
ным. Финансовые стартапы, приду-
мывающие электронные кошельки 
на любой вкус и на любые валюты и 

системы быстрых денежных пере-
водов, забирают хлеб глобальных 
платежных систем. Доминирующая 
американская валюта все чаще ис-
пользуется страной-эмитентом в 
достижении собственных целей. 

Доллар снижает позиции и за счет 
растущей популярности крипто-
валют. Они были придуманы как 
альтернатива зарегулированным 
официальным валютам для ухода 
в тень расчетов и накоплений. 
Огромный приток средств инвесто-
ров в биткоин и другие криптова-
люты заставил американского фи-
нансового регулятора заговорить о 
рисках и важности регулирования 
крипторынка. Первый шаг сделан.

В прошлом году на фондовом 
рынке США появились произво-
дные инструменты на биткойн. 
Появление позволяет отслеживать 
спрос, каналы денег и категории 
инвесторов. Криптовалюта уходит 
от своего назначения – отсутствия 
контроля со стороны правительств. 
Второй шаг – официальное призна-
ние криптовалюты как платежного 
средства. 

О таких перспективах Трамп 
заявил в ходе предвыборной кам-
пании в сентябре прошлого года. 
Трамп сказал, что США могут по-
гасить государственный долг за счет 
криптовалюты и что у нее большое 
будущее. 

Как крупнейшая экономика мира, 
США могут перейти от слов к делу 

и заменить доллар криптовалютой 
с золотым обеспечением, обменяв 
правительственные долларовые об-
лигации по выгодному курсу. Стра-
ны с большим объемом долларов в 
резервах, инвесторы и экспортеры 
с долларовыми счетами и накопле-
ниями столкнутся с проблемами. 

Конечно, замена доллара крипто-
валютой – сценарий не завтрашнего 
дня. Но обсуждение этого вопроса 
на самом высоком правитель-
ственном уровне в США говорит об 
очень даже возможном сценарии 
на послезавтра. Эксперты говорят, 
что финансовая теория с основой 
на кейнсианство – вмешательство 
государства в стимулирование 
спроса и предложения в кризис-
ные времена и особое упование на 
финансовые костыли в виде про-
центной – ключевой или базовой 
– ставки себя исчерпала. 

Ну, и прорывные технологии заго-
няют общества в цифровые деньги. 
Центробанки возьмут под деталь-
ный контроль денежные потоки. Не 
важно, как будет называться нацио-
нальная или мировая резервная ва-
люта. Они будут токенизированы на 
базе распределительных реестров, а 
потребители будут проводить рас-
четы через электронные кошельки 
в центробанках. Цифровые деньги 
сделают финансовые рынки просто 
прозрачными для регулирования и 
контроля. Многие центробанки уже 
идут в этом направлении.

ЧТО ГРОЗИТ АМЕРИКАНСКОЙ ВАЛЮТЕ, 
И МОЖНО ЛИ ИЗБЕЖАТЬ УХОДА ДОЛЛАРА С МИРОВОГО РЫНКА

ВАЛЮТНЫЙ КУРС
ГРЯДЕТ ЛИ МИРОВАЯ ДЕНЕЖНАЯ РЕФОРМА?

Доллар занимал 49,12% в международных расчетах к началу этого года, сообщила 
международная система SWIFT. «Зеленый» стал главной мировой валютой в 1944 году 
с подписанием правительствами Бреттон-Вудского договора. В 2012 году доллар занимал 
85% в расчетах мирового валютного рынка, а в накопленной массе международных 
долговых бумаг, ссуд и депозитов – 35-40%. 

ОБСЕ

Секретарь Комитета по социально-культурному развитию 
и науке Сената Парламента РК депутат Айнур Аргынбекова 
возглавила казахскую делегацию на очередной сессии 
ПА ОБСЕ. 

Делегация Парламента РК приняла участие в коорди-
национной встрече со Специальным представителем ПА 
ОБСЕ по Центральной Азии Фарой Карими, а также в 15-м 
заседании Группы поддержки Шелкового пути, созданной 
в 2017 году в целях содействия развитию транспортных 
коридоров, упрощению процедур торговли, свободному и 
безопасному перемещению лиц, товаров и услуг.

БЕЛЬГИЯ
Посол Маргулан Баймухан встретился с Биргит Стивенс, 

генеральным директором по двусторонним отношениям 
Федеральной службы иностранных дел, внешней торговли 
и развития Бельгии.

Стороны приветствовали планы по проведению ряда 
экономических мероприятий, включая третье заседание 
Казахстанско-Бельгийского делового совета, которое со-
стоится в июне 2025 года в Брюсселе, обменялись мнениями 
по вопросам ядерного разоружения и нераспространения. 
Посол пригласил Бельгию принять участие в третьей встрече 
государств – участников Договора о запрещении ядерного 
оружия (ДЗЯО), которая пройдет 3-7 марта 2025 года в 
Нью-Йорке под председательством Казахстана.  

КАМБОДЖА
Посол Канат Тумыш встретился с госсекретарем Мини-

стерства иностранных дел и международного сотрудниче-
ства Королевства Камбоджа г-жой Еат Софеа. 

Обсуждены актуальные вопросы двустороннего со-
трудничества между двумя странами и многостороннего 
взаимодействия, имеющего критическое значение для 
Казахстана. Был подписан Меморандум о взаимопони-
мании по двусторонним консультациям между МИД РК 
и Министерством иностранных дел и международного 
сотрудничества Королевства Камбоджа.

БРАЗИЛИЯ
Посол Болат Нусупов провел переговоры с руководителем 

штаба вице-президента Бразилии, послом Селсо де Таку. 

Стороны обменялись информацией относительно пред-
стоящих крупных международных мероприятий с участием 
двух стран. Посол передал собеседнику копию официаль-
ного приглашения правительства Казахстана вице-прези-
денту – министру экономики и торговли Бразилии Жералдо 
Алкмину на Астанинский международный форум, который 
состоится в столице Казахстана в мае этого года.

ФРАНЦИЯ
Посол Гульсара Арыстанкулова осуществила рабочий 

визит в г. Гренобль.  
На встрече с мэром Гренобля была обсуждена возмож-

ность установления партнерских отношений с одним из 
городов Казахстана.  

В рамках поездки казахстанский дипломат посетила 
штаб-квартиру и научно-исследовательский центр компа-
нии «Vicat», инновационный хаб «IntenCity».  

Кроме того, посол приняла участие в церемонии под-
писания меморандума о сотрудничестве между Казахским 
Национальным исследовательским, техническим универси-
тетом и Инженерной школой «Phelma» о подготовке кадров 
в сфере ядерной инженерии в рамках двухдипломной 
программы.

СЕРБИЯ
В мае 2025 года в Астане состоится Казахстанско-Серб-

ский деловой совет.
Основной темой мероприятия является торгово-эконо-

мическое сотрудничество (сельское хозяйство (растение-
водство и плодоовощеводство), фармацевтика, логистика, 
информационные технологии и др.).

Организаторы: Внешнеторговая палата Казахстана, Тор-
гово-промышленная Палата Сербии.

ВЕНГРИЯ
Посольство приняло участие в работе 47-й Междуна-

родной туристской выставки «Travel+» для представителей 
туриндустрии Венгрии и зарубежных стран в Выставочном 
центре «HUNGEXPO Budapest».

Казахстан на выставке был представлен общим пави-
льоном Офиса Организации тюркских государств в Буда-
пеште. Посольство провело презентацию международной 
медиакампании «Kazakhstan: Born Bold». На мероприятии 
были показаны национальные игры, представлены наци-
ональные музыкальные инструменты, одежда и образцы 
традиционных блюд.

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ
Посол Казахстана в Саудовской Аравии Мадияр Менил-

беков встретился с председателем федерации Торгово-
промышленной палаты этой страны Хасаном Аль Хвейзи.

Стороны обсудили вопросы активизации двустороннего 
сотрудничества в торгово-экономической и инвестиционной 
сферах, в том числе организацию совместных мероприятий 
в виде «B2B» и «G2B» встреч, торговых миссий, бизнес-
форумов.

По итогам встречи стороны договорились выработать 
конкретные направления сотрудничества, которые будут 
отвечать интересам двух стран.

ЭФИОПИЯ
Посол Казахстана в Эфиопии и Кении (по совместитель-

ству), Постоянный представитель РК при Африканском 
союзе Барлыбай Садыков провел встречу с президентом 
Эфиопии Тайе Атске-Селассие.

Стороны обсудили широкий круг вопросов двусторонней 
повестки дня. Были рассмотрены перспективы реализации 
проектов, направленных на углубление взаимовыгодного 
партнерства.

Президент Эфиопии Тайе Атске-Селассие выcоко оценил 
инициативы Казахстана по проведению VIII Съезда лидеров 
мировых и традиционных религий и Астанинского эконо-
мического форума, подтвердив участие представителей 
Эфиопии в этих значимых мероприятиях.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

Макс АБАЗОВ, фото с сайта Минсельхоза РК

Так, с 1 марта текущего года вводятся в дей-
ствие изменения в Правила инвестиционного 

субсидирования субъектов агропромышленного 
комплекса, направленные на расширение до-
ступа для аграриев. Как отмечается в сообщении 
Минсельхоза: «Возобновляется субсидирование 
для фермеров, которые приобрели импортную 
сельскохозяйственную технику до 25 мая 2024 
года (включительно). В рамках данного направ-
ления аграрии смогут возместить 15% затрат на 
приобретение необходимого перечня агрегатов, 
включая сеялки для посева зерна и зернобобовых 
культур, посевные комплексы, плуги, бороны, 
культиваторы, прицепные и навесные жатки, 
пресс-подборщики и косилки.

Для сокращения потерь урожая предусмотрена 
поддержка в виде субсидирования мобильных 
зерносушилок и дронов, используемых для об-
работки посевов против вредителей, а также 
навесных и прицепных вентиляторных опры-
скивателей.

В целях предотвращения случаев потравы 
сайгаками земель сельскохозяйственного назна-
чения предусмотрено инвестиционное субсиди-
рование ограждений (шарнирная сетка и столбы) 
за счет средств местного бюджета акиматов об-
ластей, для которых актуальна данная проблема.

Приняты поправки, касающиеся распростра-
нения субсидирования для субъектов АПК, по-
лучающих финансирование через поверенных 
(агентов). В настоящее время такие программы 
реализуются в рамках Правил микрокредито-
вания в сельских населенных пунктах и малых 
городах (программа «Ауыл аманаты») и Правил 
кредитования проектов в сфере АПК (тиражиро-
вание опыта СКО).

Для оптимизации субсидирования при подаче 
заявок на субсидирование по технике, машинам 

и оборудованию, приобретенным в рамках фи-
нансового лизинга, исключено требование по 
представлению счет-фактуры.

В рамках исполнения поручения главы госу-
дарства по увеличению доли переработанной 
продукции по рекомендации депутатов Мажи-
лиса Парламента РК включено приобретение 
оборудования для производства сухого молока 
и/или молочной сыворотки. Доля возмещения 
затрат при создании и расширении сахарных 
заводов увеличена с 25% до 40%.

В целях реализации задач по наращиванию 
отечественного птицеводства доля возмещения 
затрат при создании и расширении племен-
ного репродуктора в птицеводстве яичного и 
мясного направления увеличена с 25% до 40%. 
Это позволит решить вопрос обеспеченности 
яичных птицефабрик в суточных цыплятах 
финальной формы. Внедрено направление по 
субсидированию строительства и расширения 
завода по переработке куриного яйца с долей 
возмещения 40%.

Данные изменения позволят снизить фи-
нансовую нагрузку на фермеров и аграрные 
предприятия, особенно в условиях роста цен 
на оборудование и другие производственные 
ресурсы, стимулировать рост и модернизацию 
сельскохозяйственного производства, а также 
укрепить его конкурентоспособность на вну-
треннем и международных рынках».

Кроме того, на расширенном заседании ведом-
ства были обсуждены ключевые вопросы раз-
вития животноводства и ветеринарной инфра-
структуры, повышения экспортного потенциала 
продукции животного происхождения. «В 2025 
году в регионах реализуют не менее 31 МТФ с 
объемом производства 139,5 тыс. тонн с вводом 
их в 2026-2027 годах, – отмечено в сообщении 
ведомства. – В рамках работы по внедрению 
австралийского опыта на 2025 год определены 

10 проектов, в ближайшие два года планируется 
построить 6 откормплощадок на 98 тыс. голов 
КРС, крупный откормочный комплекс на 50 тыс. 
голов МРС и первую специализированную скот-
ную биржу. В связи с этим была актуализирована 
Дорожная карта кормопроизводства».

Также сообщается, что внесены изменения в 
законодательство по вопросам сохранения и вос-
производства отечественных пород лошадей, что 
позволит возродить популяцию костанайской 
породы. В 2025 году планируется строительство 
546 новых ветеринарных объектов. Акиматам 
поручено в кратчайшие сроки ввести в экс-
плуатацию строящиеся объекты ветеринарной 
инфраструктуры.

Министр сельского хозяйства Айдарбек Сапа-
ров сообщил, что объем льготного финансирова-
ния посевных работ будет увеличен до 700 млрд 
тенге, на льготный лизинг дополнительно пред-
усмотрено 200 млрд тенге. Также был утвержден 
Комплексный план по развитию селекции и 
семеноводства сельхозкультур до 2028 года.   

В числе задач по развитию отрасли на 2025 
год – своевременное и качественное проведение 
весенне-полевых и уборочных работ, реальной 
диверсификации структуры посевных площа-
дей. Ключевая задача отрасли на текущий год 
– довести объем валовой продукции сельского 
хозяйства до 9 трлн тенге. Как подчеркнул ви-
це-министр Азат Султанов: «Правительством 
поставлена задача по обеспечению роста эко-
номики на 7%, с акцентом на приоритетное 
развитие отраслей с более высокой добавленной 
стоимостью с их первоочередным финансиро-
ванием. Рост производства продуктов питания 
должен быть обеспечен на уровне 4,5%. Будет 
принят ряд конкретных мер, которые позволят 
увеличить производительность труда в отрасли, 
обеспечить увеличение доли переработки в АПК 
до 50%». 

АПК

АМБИЦИИ ОТРАСЛИ: 
ВЫДАТЬ ПРОДУКЦИИ НА 9 ТРЛН ТЕНГЕ  
«Деловой Казахстан» неоднократно обращался к проблемам аграриев, которые требовали 
внимания к отрасли и решения ряда застарелых проблем. На этой неделе был принят ряд 
мер в поддержку АПК, о которых сообщило Министерство сельского хозяйства. 
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Президент принял председателя 
Агентства по делам госслужбы 

Дархана Жазыкбая.
Президент был ознакомлен с ре-

зультатами исполнения его поручения 
по автоматизации кадровой деятель-
ности организаций, финансируемых 
из госбюджета. К системе «Единая 
кадровая служба» подключены 19 
подведомственных организаций 8 
государственных органов. В текущем 
году планируется подключение около 
2400 подведомственных организаций 
47 госорганов.  

* * * 
Под председательством президента 

состоялось совещание Совета Безопас-
ности РК. 

Главой государства дан ряд кон-
кретных поручений по дальнейшему 
развитию Вооруженных Сил.

* * * 

Президент принял председателя 
Кабинета министров – руководителя 
Администрации Президента Кыргыз-
стана Адылбека Касымалиева. 

Отмечено, что благодаря договорен-
ностям, достигнутым в ходе встреч 
на высшем уровне, укрепляется со-
трудничество между Кыргызстаном и 
Казахстаном в политической, торгово-
экономической, водно-энергетической, 
культурно-гуманитарной и других 
сферах. 

* * * 
Касым-Жомарт Токаев принял за-

местителя председателя правительства 
РФ Александра Новака. 

Обсуждены вопросы дальнейшего 
укрепления двустороннего торго-
во-экономического сотрудничества, 
вопросы взаимодействия в сфере 
энергетики. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Олжас Бектенов провел встречу с 

председателем правления Евразий-
ского банка развития Николаем Под-
гузовым. 

По итогам 2024 года ЕАБР направил на 
проекты в республике почти $1,4 млрд. 
Банк планирует инвестировать в такие 
проекты, как расширение и модерни-
зация ТЭЦ в Центральном и Восточном 
регионе Казахстана, строительство 
завода по производству полиэтилена, 
строительство солнечной электростан-
ции мощностью 545 МВт Алтын Дала.

* * * 
Премьер-министр РК и заместитель 

главы правительства РФ Александр 
Новак обсудили вопросы казахстан-
ско-российского сотрудничества в 
энергетической, нефтяной, газовой и 
инфраструктурной сферах. 

Обсуждены вопросы строительства 
ТЭЦ в городах Кокшетау, Семей и Усть-
Каменогорск, модернизации 3-го и 4-го 
блоков Экибастузской ГРЭС-2.

* * * 
Из резерва правительства выделено 

более 116 млрд тенге для поддержки 
отечественных аграриев. 

Средства планируется направить на 
финансирование субъектов АПК для 
качественного проведения весенне-
полевых и уборочных работ 2025 года.

* * * 
В Акмолинской области – 144 па-

водкоопасных населенных пункта, во 
всех из них завершены превентивные 
мероприятия. 

В регионе обустроено 107,4 км водо-
отводных каналов, очищено 38 км русел 
рек, укреплено 131 км дамб.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

ЦИФРА РАСШИРЯЕТ ГОСУСЛУГИ
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В новом исследовании Евразийского 
банка развития «Бассейн реки Иртыш: 

трансграничные вызовы и практические 
решения» представлены результаты диа-
гностики и прогноза состояния водных 
ресурсов в бассейне, определены позиции 
трех стран и предложены практические 
решения, включая инвестиционные. 

Ключевые из них направлены на укре-
пление двустороннего сотрудничества, 
развитие мягкой инфраструктуры и соз-
дание мультимодального транспортного 
коридора «Россия-Казахстан-Китай».

Река Иртыш – самая длинная трансгра-
ничная река-приток в мире. Ее протяжен-
ность составляет 4248 км. Иртыш про-
текает по территориям трех государств: 
Казахстана, России и Китая. Это делает 
реку особенно значимой для каждой из 
стран, тесно связывая их интересы.

В Китае водные ресурсы в верховье 
Иртыша необходимы для развития Синь-
цзян-Уйгурского автономного района 
(СУАР). Регион продолжает развиваться 
высокими темпами и является одним из 
самых уязвимых перед «водным стрес-
сом». В перспективе ожидается кратное 
увеличение потребностей СУАР в воде, 
продовольствии и электроэнергии. Ве-
дущие исследовательские институты 

ожидают, что изъятие водных ресурсов 
может увеличиться более чем в 3 раза с 
текущих 1,5-2,0 км3 до 7 км3 в год из 8,3 км3 
среднемноголетнего естественного стока.

В Казахстане водные ресурсы Иртыша 
и его притоков обеспечивают жизне-
деятельность почти 30% населения. На 
территории бассейна производится 
около 45% сельскохозяйственной про-
дукции страны. Иртышский каскад ГЭС 
обеспечивает 10% совокупной выработки 
электроэнергии страны (80% гидроэ-
нергии). Возможные риски, связанные 
с изъятием стока Китаем, значительны. 
В этой связи Казахстан в двустороннем 
формате усиливает взаимодействие с 
Китаем и Россией. На национальном 
уровне прорабатываются проекты стро-
ительства новых водохранилищ, ГЭС, 
предусмотрено повсеместное внедрение 
водосберегающих технологий.

Для России определяющее значение 
имеет активная водохозяйственная по-
литика стран верховья бассейна – Казах-
стана и Китая. 

Трансграничный характер реки Иртыш 
определяет необходимость стратегиче-
ского партнерства и сотрудничества в 
бассейне реки между тремя странами 
– Китаем, Казахстаном и Россией. Эффек-

тивное управление водными ресурсами 
требует выработки практических форм 
взаимодействия, отвечающих общим 
интересам. Они должны способствовать 
экономической интеграции, разрешению 
социальных и экологических проблем в 
бассейне.

В первую очередь, предлагается рас-
ширение двустороннего межгосудар-
ственного сотрудничества между Казах-
станом и Россией, а также Казахстаном 
и Китаем с имплементацией ключевых 
положений международных конвенций в 
национальное водное законодательство 
и межправительственные соглашения. 

В программах сотрудничества могли 
бы содержаться такие направления, как:

• обеспечение международного судо-
ходства на реке Иртыш и далее по реке 
Обь;

• борьба с загрязнением вод; регули-
рование безопасного режима исполь-
зования водных объектов; повышение 
эффективности и безопасности водо-
пользования в периоды наводнений, 
маловодья и засухи.

Впоследствии такой подход создаст 
необходимую правовую базу и облегчит 
подписание трехстороннего соглашения 
между странами.

Во-вторых, в рамках двустороннего 
сотрудничества уже сегодня важно сде-
лать упор на развитии мягкой инфра-
структуры. Целесообразно: создание 
системы международного комплексного 
мониторинга – двусторонние программы 
сотрудничества должны быть основаны 
на единой и прозрачной системе мо-
ниторинга речного стока, где данные 
были бы доступны всем сторонам. По-
лезным представляется формирование 
согласованной системы подготовки и 
переподготовки кадров. Проведение 
междисциплинарных исследований на 
базе крупных институтов с участием 
ученых из Казахстана, Китая, России 
по водным ресурсам трансграничного 
бассейна реки Иртыш.

В-третьих, скоординированная эксплу-
атация существующих гидротехнических 
сооружений (ГЭС, плотин, водохрани-
лищ, ирригационных каналов, систем 
водоснабжения и др.) и планирование 
будущих сооружений заслуживают осо-
бого внимания. Приоритетными для 
реализации являются также проекты, 
направленные на обеспечение стабиль-
ности водоснабжения в бассейне реки 
Иртыш без ущерба для водных ресурсов 
в других странах. 

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото freepik.com 

По итогам прошлого года стра-
ховой сектор показал значи-

тельный рост по всем ключевым 
показателям. Активы увеличились 
на 25% (3,1 трлн тенге), премии – на 
51% (1,5 трлн тенге), а выплаты – на 
22% (334 млрд тенге). Количество 
заключенных договоров выросло 
на 36% – до 23 млн.

Основными драйверами роста 
страхового рынка по итогам про-
шлого года стали добровольное 
автострахование (КАСКО) и пенси-
онные аннуитеты. Рост обусловлен 
введением новых продуктов для 
отрасли страхования жизни – отло-
женный и совместный пенсионный 
аннуитет.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ РИСК 
И ОЦЕНКА СЦЕНАРИЕВ 

В СТРАХОВАНИИ
Стратегический риск и оценка 

сценариев (SRES) – это методоло-
гический подход, который при-
меняется в страховом бизнесе для 
анализа и управления потенциаль-
ными рисками, способными по-
влиять на деятельность страховой 
компании. Этот метод включает 
прогнозирование различных сце-
нариев развития событий и их вли-
яние на финансовую устойчивость 
страховщика.

Стратегические риски 
включают в себя:

• Изменения в законодательстве 
(например, новые требования к 
капиталу страховщиков).
• Экономические факторы (инфля-
ция, кризисы, валютные колебания).
• Изменения в поведении по-
требителей (снижение спроса на 
страховые продукты).
• Конкуренция и технологиче-
ские изменения (цифровизация, 
InsurTech).

Методология SRES предполагает 
моделирование нескольких веро-
ятных сценариев. Базовый сцена-
рий – предполагаемое развитие 
событий без значительных потря-
сений. Оптимистичный сценарий 
– улучшенные экономические 
условия, положительные рыноч-
ные тенденции. Пессимистичный 
сценарий – кризис, ужесточение 
регулирования, катастрофические 
убытки.

Применение SRES 
в страховой отрасли

• Страхование жизни: прогнозиро-
вание влияния демографических 
изменений и роста продолжитель-
ности жизни.
• Страхование имущества: оценка 
рисков стихийных бедствий и 
катастроф.
• Методология SRES помогает стра-
ховщикам принимать взвешенные 
управленческие решения, миними-
зировать финансовые потери и по-
вышать устойчивость к рыночным 
колебаниям.

В целях совершенствования 
надзорной оценки SRES с 2025 
года внедрен дополнительный 
количественный показатель, учи-
тывающий информацию по обосно-
ванным жалобам от потребителей 
страховых услуг.

По итогам рассмотрения результа-
тов по системе Insurance Regulatory 
Information System (IRIS) отмечено, 
что из 25 страховых организаций 
четыре и более отклонений коэф-
фициентов IRIS имеют 7 страховых 
организаций, что значительно ниже 
в сравнении с результатами 2023 
года (12 страховых организаций). В 
целом все страховые организации 
имеют достаточный уровень капи-
тала и не нарушают установленных 
нормативов.

«Ключевыми направлениями 
надзорной деятельности в 2025 году 
станут корпоративное управление, 
вопросы защиты прав потребителей 
страховых услуг, перестраховочная 
детальность, а также вопросы ПОД/
ФТ», – отметили в АРРФР.

ПРОДУКТЫ 
В 2024 году в рамках реформы 

по развитию обязательных видов 
страхования оцифрован полный 
цикл получения страховой услуги. 
По автострахованию введен упро-
щенный порядок выплат (Евро-
протокол), по которому в 2024 году 
выплачено 2,3 млрд тенге. Срок по-
лучения выплат сокращен с 90 до 6 
дней, средний срок урегулирования 
выплат составляет 17 дней.

С октября 2024 года внедрено 
вмененное страхование професси-
ональной ответственности медра-
ботников через платформу Единого 
страхового пула, позволяющую 
всем медицинским организациям 

получать страховые услуги. На 
сегодня застрахована ответствен-
ность 139 тыс. медицинских работ-
ников. В целом за последние 7 лет на 
страховом рынке появилось 7 новых 
видов вмененного страхования.

Улучшены условия по социально 
значимому виду страхования ра-
ботников от несчастных случаев на 
производстве (ОСНС). Работникам 
с вредными условиями труда при 
выходе на пенсию с 55 лет пред-
усмотрена ежемесячная страховая 
выплата в размере 1 прожиточного 
минимума. За 2024 год выплачено 
2,9 млрд тенге, сформированы стра-
ховые резервы на общую сумму 22 
млрд тенге для обратившихся 10,6 
тыс. человек.

В рамках развития накопитель-
ного страхования в конце прошлого 
года приняты законодательные 
поправки по единой добровольной 
накопительной системе «Келешек», 
которые позволяют включить в 
страховой продукт в рамках ГОНС 
(государственная образовательная 
накопительная система) стартовый 
капитал 120 МРП для детей из со-
циально уязвимых слоев населения 
и 60 МРП для всех остальных.

В целях повышения привлека-
тельности «Келешек» предусмо-
трено установление стартового 
образовательного капитала от госу-
дарства детям, которым в текущем 
календарном году исполнилось 5 
лет, – 60 МРП (221 520 тенге) и для 
детей-сирот – 120 МРП (443 040 
тенге), ежегодную выплату государ-
ственной премии в размере 5% для 
всех детей, 7% – для детей из СУСН.

Преимущества 
программы «Келешек»:

• установление стартового образо-
вательного капитала от государства 
детям, которым в текущем кален-
дарном году исполнилось 5 лет, – 60 
МРП (235 920 тенге);
• для детей-сирот – 120 МРП (471 
840 тенге);
• инвестиционный доход компании 
по страхованию жизни;
• деньги в компаниях по страхова-
нию жизни застрахованы – Фондом 
гарантирования страховых выплат.

«В случае утраты родителя или 
потери им трудоспособности стра-
ховщик обязан выплачивать взносы 
за своего клиента. По завершении 
срока страхования ребенок получит 

накопленные средства в полном 
объеме», – уточняют в Nomad Life.

КСЖ
Активы компаний по страхованию 

жизни (КСЖ) увеличились до 1,6 
трлн тенге (+559 млрд, или 50%) и те-
перь составляют 54% от суммарных 
активов всего страхового рынка. На-
помним, годом ранее показатель со-
ставлял всего 45%. Об этом говорится 
в аналитическом отчете Ассоциации 
финансистов Казахстана. На первое 
января 2025 года в структуре активов 
86%, или 1,4 трлн тенге, приходилось 
на ценные бумаги (+491 млрд тенге) 
на фоне роста фондового рынка и 
инвестирования части собранных 
премий. 

«В 2024 году сектор страхования 
жизни продемонстрировал стре-
мительный рост: объем страховых 
премий увеличился вдвое, а вы-
платы, активы и обязательства КСЖ 
выросли наполовину», – говорится 
в отчете.

За 2024 год КСЖ заключили более 
12,5 млн договоров, что значитель-
но выше как соответствующего 
показателя компаний общего 
страхования (10,5 млн), так и про-
шлогоднего показателя (7,1 млн 
договоров по итогам 2023 г.). 

«В разрезе субъектов прирост 
наблюдается по физлицам: их доля 
возросла до 97,8% с 93,6% годом 
ранее. Соответственно, доля юр-
лиц упала с 6,4% до 2,2%. При этом 
драйвером КСЖ в 2024 году стали 
продукты добровольного личного 
страхования: пенсионное аннуи-
тетное страхование (47% от всех 
собранных премий) и страхование 
от несчастных случаев (14%)», – от-
мечают аналитики.

ПЛАНЫ 
В 2025 году планируется внедре-

ние вмененного страхования от-
ветственности владельцев объектов 
массового скопления людей от по-
жаров. Страховые компании будут 
иметь возможность инвестировать 
в IT-компании для создания новых 
цифровых продуктов в сфере стра-
хования, что повысит доступность 
страховых услуг для населения и 
бизнеса.

В 2025 году одним из ключевых 
приоритетов остается развитие 
страхования имущества граждан 
от природных катастроф, охват 
которым на сегодняшний день 
составляет всего 3,2%. Агентством 
совместно с Правительством РК 
прорабатывается оптимальная 
модель обязательного страхования 
имущества граждан от катастрофи-
ческих рисков.

ОЦЕНКА 
МЕЖДУНАРОДНЫХ 
АНАЛИТИКОВ 
Рейтинговое агентство S&P подтвердило 
суверенный кредитный рейтинг 
Республики Казахстан на уровне «BBB-», 
прогноз – «стабильный». Агентство 
отмечает положительное влияние роста 
ненефтяного сектора в структуре ВВП, 
фискальную устойчивость, значительные 
объемы внешних резервов и умеренный 
объем внешнего долга.   
Ирина ЛЕДОВСКИХ 

По прогнозам агентства, рост добычи нефти, а также 
государственные расходы на стимулирование и 

диверсификацию экономики, социальное обеспечение 
будут способствовать росту экономики на уровне 4,9% 
в 2025 году и 3,4% в 2026 году.   

По мнению S&P, принимаемые Национальным 
банком меры по сдерживанию инфляции и снижению 
участия в программах поддержки экономики способ-
ствуют постепенному повышению эффективности 
денежно-кредитной политики.

Ранее S&P заявило, что для поддержки маржи ка-
захстанские банки сместили фокус своего бизнеса в 
сторону розничного банкинга. Так, кредиты населению 
составили 60% от общего объема займов на конец 2024 
года. Например, в декабре 2024 года совокупный порт-
фель кредитов банков вырос на 20,6% с начала года до 
35 958 млрд тенге. 

Сложившаяся динамика кредитного портфеля была 
связана с увеличением объемов кредитования в на-
циональной валюте на 2,5% месяц к месяцу, в то вре-
мя как объемы кредитования в иностранной валюте 
увеличились на 2,6% месяц к месяцу. Доля портфеля 
юридических лиц в совокупном портфеле кредитов 
банков увеличилась и составила 42,5% (42,1% в ноябре; 
44,0% в начале года).

Средневзвешенные ставки по выданным кредитам 
немного повысились с 17,0% в ноябре до 17,1% в дека-
бре. При этом ставки по займам юридических лиц не 
изменились и остались на уровне 17,1%, в то время как 
ставки по кредитам физических лиц незначительно 
повысились до 17,0% (16,9% в ноябре).

С начала 2024 года все коммерческие банки зафик-
сировали прибыль, которая сложилась на уровне 2 555 
млрд тенге, что на 17% больше по сравнению с 2023 
годом. Чистый процентный доход банковского сектора 
за 2024 год составил 3 451 млрд тенге, а чистые комис-
сионные доходы составили 749 млрд тенге (+12,6% год 
к году). Доходы от восстановления резервов (провизий) 
за отчетный период выросли на 15,8% год к году и со-
ставили 1 630 млрд тенге.

«Чистая процентная маржа увеличилась примерно 
на 150 б.п. с 2021 года, до среднего значения 6,4% в 
2024 году. (…) При этом мы ожидаем, что увеличение 
розницы замедлится до 18-20% в текущем году, и она 
останется основным драйвером роста кредитования. 
Менее агрессивное повышение поддержит профили 
рисков БВУ, в то время как быстро растущая задолжен-
ность среди менее обеспеченных домохозяйств может 
увеличить стоимость выдачи банковских займов во 
время спада кредитного цикла», – отметили в рейтин-
говом агентстве.

На их взгляд, локальные фининституты продолжат 
получать выгоду от солидной маржи, которая под-
держивает их генерацию прибыли. В результате это 
поспособствует созданию буферов против потенциаль-
ных рисков в неопределенной и нестабильной среде.

Между тем основными рисками для банковского 
сектора региона Центральной Азии и Кавказа назы-
вают повышенную геополитическую напряженность, 
глобальный или региональный экономический спад, 
который будет более выраженным, чем в базовом 
сценарии S&P. А также агрессивный рост розничного 
кредитования, быстрое удорожание жилья и растущие 
опасения, связанные с цифровизацией, ИИ, изменением 
климата и киберугрозами.

СОТРУДНИЧЕСТВО

ИРТЫШ ПРИЗЫВАЕТ К ДИАЛОГУ
РЕШЕНИЕ ТРАНСГРАНИЧНЫХ ВЫЗОВОВ ТРЕБУЕТ 
СОВМЕСТНЫХ ДЕЙСТВИЙ КИТАЯ, КАЗАХСТАНА И РОССИИ
Водные ресурсы бассейна трансграничной реки Иртыш становятся все важнее 
для Китая, Казахстана и России. Высокие темпы экономического роста и растущее 
в бассейне население значительно увеличивают спрос на воду. 

В качестве перспективных проектов 
можно выделить: строительство 2-й 
очереди Шульбинской ГЭС в Казахстане; 
строительство Семипалатинскогй ГЭС в 
Казахстане; реконструкция и модерни-
зация канала Иртыш – Караганда (им. К. 
Сатпаева) в Казахстане; строительство 
Красногорского узла вблизи г. Омска в 
России.

В-четвертых, создание полноценного 
мультимодального транспортного кори-
дора «Россия – Казахстан – Китай» с за-
действованием судоходного потенциала 
рек Обь-Иртышского бассейна является 
стратегическим направлением. Реки 
Обь и Иртыш могут стать связующим 
звеном между Северным морским пу-
тем и Шелковым путем и интегрировать 
евразийские транспортные коридоры в 
глобальную транспортную систему. Но-
вый мультимодальный коридор позволит 
странам Центральной Азии и северо-за-
падным регионам Китая, не имеющим 
выхода к морю, выйти к внутренним рос-
сийским регионам и далее к Северному 
Ледовитому океану.

В основу доклада легли исследования 
ведущих институтов Республики Ка-
захстан (Институт географии и водной 
безопасности Комитета науки Мини-
стерства науки и высшего образования) и 
Российской Федерации (Институт водных 
и экологических проблем Сибирского 
отделения Российской академии наук), 
стратегические документы и концепции, 
доступные материалы двусторонних 
встреч, а также обсуждения с представите-
лями соответствующих государственных 
органов.

Пресс-центр ЕАБР, фото Валерия БУГАЕВА

ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ 
РОСТ 
ПО КЛЮЧЕВЫМ 
ПОКАЗАТЕЛЯМ
Председатель Агентства по регулированию и развитию финансового рынка (АРРФР) 
Мадина Абылкасымова провела встречу с руководителями страховых организаций. 
Регулятором подведены итоги прошлого года, представлены основные приоритеты 
надзорной политики в страховом секторе на 2025 год, а также рассмотрены ключевые 
направления развития страховой отрасли.  
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Тогда в течение суток на дне провала, 
шириной 130-170 и глубиной 66 метров, 

были обнаружены тела двоих спасателей. 
А автобус с двумя бойцами службы ЧС так 
и остался, погребенный грунтом. Этих по-
гибших извлекли лишь спустя полгода в 
ходе нелегких поисков. 

Найденных бойцов похоронили, их 
семьям выплатили различные компенса-
ции и оказали денежную помощь. Также 
продолжалась работа спецкомиссии и 
следственных органов. А деятельность 
шахты приостановили до выяснения всех 
обстоятельств ЧП.

В итоге комиссия по выяснению груп-
пового несчастного случая на территории 
АО «Майкаинзолото» огласила результаты 
проведенного с 4 по 24 января 2024 года 
специального расследования. 

КОМИССИЯ ПРИШЛА К ВЫВОДУ, 
ЧТО ПРИЧИНАМИ ЧП СТАЛИ: 

• неудовлетворительная организация 
производства работ;
• не проводимый должным образом про-
изводственный контроль за безопасным 
ведением горных работ со стороны от-
ветственных лиц АО «Майкаинзолото»;
• не осуществлявшийся должным обра-
зом контроль за процессом обрушения 
из выработок при отработке блоков.
• Кроме этого, установлено, что за 
существующими пустотами, образо-
вавшимися в результате деятельности 
предприятия, не осуществлялся должный 
контроль, не производилось их при-
нудительное обрушение, с последую-
щим погашением, согласно проектной 
документации, пустот выработанного 
очистного пространства.
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Чрезвычайные ситуации при выпол-
нении подземных работ по добыче 

полезных ископаемых возникают из-за 
отсутствия или сбоя в работе систем, 
ограничивающих или предотвращающих 
возникновение аварийной ситуации, не-
эффективность методов устранения ко-
торой может иметь тяжелые последствия. 
Таким образом, ЧС можно определить как 
непредвиденное событие, угрожающее 
здоровью и благополучию персонала 
или работе шахты и требующее эффек-
тивных и своевременных ответных мер 
для предотвращения или смягчения его 
последствий. 

ДЕПУТАТСКИЙ ЗАПРОС
Мажилисмены направили депутатский 

запрос премьер-министру Казахстана 
Олжасу Бектенову, в котором вырази-
ли обеспокоенность участившимися 
авариями на предприятиях компании 
«Казахмыс» и предложили конкретные 
меры по улучшению промышленной 
безопасности. Депутаты призвали уже-
сточить наблюдение за безопасностью на 
предприятиях после трагедии на руднике 
«Казахмыс», предложив создать для этого 
отдельный государственный орган, под-
контрольный премьер-министру.

«Техногенные аварии повторяются на 
шахтах, рудниках и нефтяных месторож-
дениях. Мы утратили систему контроля 
и потеряли квалифицированных ин-
спекторов. Коллеги уже просили власти 
взять ситуацию под контроль, но нас не 
услышали», – подчеркивают депутаты. 

Отдельный госорган будет отвечать 
за промышленную безопасность, со-
вершенствовать систему страхования 
жизни и здоровья работников опасных 
производств, проверять системы про-
ветривания рудников на соответствие 
стандартам безопасности, финансиро-
вать модернизацию оборудования на 
горнодобывающих предприятиях, чтобы 
повысить уровень безопасности труда.

Также депутаты потребовали провести 
тщательное расследование обстоятельств 
последней аварии, особенно учитывая 
необычную ситуацию со взрывом газа, 
который не должен присутствовать в 
медных рудниках. 

«В связи с этим возникает вопрос: 
почему одно из лучших и рентабельных 
предприятий продолжает приносить вы-
сокую прибыль, но годами не обеспечи-
вает должный уровень безопасности тру-
да?! Такие техногенные аварии ежегодно 
повторяются и продолжают происходить 
на рудниках, шахтах и нефтяных место-
рождениях нашей страны. Это указывает 
и более чем доказывает важность и необ-
ходимость государственных институтов 
промышленной безопасности.    Но, в 
связи с постоянным реформированием 
этой системы, мы потеряли целую кон-
тролирующую государственную отрасль, 
в том числе специалистов, инспекторов 
самого высокого уровня», – заявляют 
мажилисмены.

ТРАГИЧЕСКИЙ ТРИГГЕР
Как подготовиться к возможным 

чрезвычайным ситуациям? Правиль-
ный подход может быть использован в 
качестве основы для предотвращения 
или снижения риска в горнодобывающей 
промышленности и для разработки мер, 
направленных на предотвращение ЧС 
и поддержание непрерывной работы 
шахты. Вне сомнения, что большая часть 
менеджмента добывающих компаний, 
как минимум, задумалась о важности 
наличия на своих объектах современ-
ных технических средств обеспечения 
безопасности – это уже является дости-
жением. Ведь понятно, что, повышая 
безопасность ведения горных работ, 
предприятие увеличивает производи-
тельность – это уже своего рода аксиома. 
Недавняя авария в Улытау послужила 
триггером для дальнейших действий по 
улучшению ситуации с безопасностью 
в шахтах. 

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

РАСПЛАТА ЗА ХАЛАТНОСТЬ

Первых виновных осудили по делу о гибели спасателей в АО «Майкаинзолото».
Напомним, 4 января прошлого года на территории компании случилась трагедия: вначале произошел 
большой провал грунта на месте неработающей шахты, а затем в него (ЧП произошло ночью) упал 
автобус вместе с водителем и тремя спасателями, спешившими к месту происшествия. Об этом 
16 февраля 2024 года было подробно рассказано в №6 «Делового Казахстана». 

Как результат, указанные причины и 
привели в итоге к внезапному обрушению 
горной массы, которое в свою очередь 
создало аварийную ситуацию, приведшую 
к групповому несчастному случаю. 

По результатам расследования комисси-
ей определен комплекс мероприятий по 
устранению причин, приведших к несчаст-
ному случаю со сроками их исполнения.    

Также установлены семь ответственных 
лиц, действия которых привели к груп-
повому несчастному случаю. Согласно 
трудовому законодательству, материалы 
расследования были переданы в право-
охранительные органы.

В итоге, первыми к судебному разби-
рательству были привлечены сотрудники 
департамента промышленной безопас-
ности – бывшие руководитель и главный 
специалист отдела по госнадзору в области 
промышленной безопасности Экибастуза. 

Их признали виновными по второй части 
статьи 371 Уголовного кодекса РК – халат-
ность. Судья сочла, что они небрежно ис-
полняли свои обязанности, и это повлекло 
тяжкие последствия.

– Достоверно зная, что выявленные 

в 2016 году нарушения не устранены, 
халатно отнеслись к своим служебным 
обязанностям. В актах проверки указан-
ные нарушения не отражали и мер по их 
устранению не принимали, что привело 
4 января 2024 года к обрушению пустот, 
аварии и гибели четырех человек. То есть, 
к тяжким последствиям, – озвучила судья 
Баянаульского районного суда Тенлик 
Кадирбекова.

Это уголовное правонарушение от-
носится к преступлениям небольшой 
тяжести и неосторожным деяниям. Суд 
учел смягчающие вину обстоятельства, 
характер и степень общественной опасно-
сти преступления и не лишил подсудимых 
свободы. 57-летнего руководителя отдела 
ограничили в свободе на три года, его 
50-летнюю подчиненную – на два. Оба в 
течение трех лет лишены права занимать 
должности, связанные с контролем и над-
зором в промышленной безопасности на 
опасных производственных объектах. 

Кроме того, руководитель отдела по-
жизненно не имеет права работать на 
государственной службе. Приговор пне 
вступил в законную силу.

СПАСТИ РЯДОВОГО РАБОТНИКА
Но и позиция государства здесь должна 

быть твердой – оно в лице надзорных ор-
ганов должно более жестко и тщательно 
следить за неукоснительным выполне-
нием требований законодательства в 
части охраны труда и промышленной 
безопасности. В целом проблема с без-
опасностью на шахтах и рудниках – си-
стемная, но хочется отметить, что все же 
положительная тенденция на улучшение 
ситуации присутствует. Это не может не 
внушать оптимизма.

Современные методы добычи руды 
и эксплуатации шахт включают в себя 
меры, направленные на предотвращение 
или снижение факторов риска. Тем не 
менее аварии регулярно происходят в 
шахтах всего мира, даже в тех странах, 
где формальные технологии контроля 
риска приняты в качестве основной 
стратегии для повышения безопасности 
горных работ и снижения вероятности и 
смягчения последствий ЧС. 

Периодические проверки и расследова-
ния аварий продолжают выявлять недо-
статки в использовании уроков прошлого 
и применении неэффективных мер для 
предотвращения и снижения известных 
факторов риска. Часто такие ошибки со-
провождаются отсутствием адекватных 
мер, позволяющих предотвратить, взять 
под контроль или устранить чрезвычай-
ную ситуацию. Однако природа аварий 
изменяется вместе с изменением про-
мышленных технологий. 

Способы предотвращения и устранения 
аварий, основанные только на опыте 
прошлого, не всегда гарантируют тот 
же уровень безопасности в будущем. На 
одном из заседаний созданного чрезвы-
чайного штаба прозвучало, что ситуация 
требует внимательного изучения, вместе 
с государством необходимо делать все, 
чтобы такие случаи не допускать. 

Необходимо извлечь максимум уроков 
из случившегося, чтобы спасти жизни 
других людей. В Казахстане охрана труда 
и техника безопасности представляют 
собой единую систему, нацеленную на 
то, чтобы сохранять здоровье и жизнь 
персонала предприятий при выполне-
нии рабочих обязанностей. В эту общую 
систему входят мероприятия из разных 
областей, куда относятся: лечение и про-
филактика, реабилитация, соблюдение и 
защита прав, а также организационно-
техническая, социально-экономическая, 
санитарно-гигиеническая и прочие 
сферы. 

Обеспечить охрану труда на должном 
уровне получится только в том случае, 
если все составляющие описанной си-
стемы будут поддерживаться одинаково 
качественно. Например, если есть про-
блемы с технической составляющей, 
если оборудование и инструментарий не 
отвечают нормам техники безопасности и 
охраны труда – на предприятии неизбеж-
но будут происходить несчастные случаи, 
а работники будут получать травмы. 

Охраной труда руководство органи-
зации занимается с целью исключить 
или сократить, насколько это возможно, 
случаи профессиональных заболеваний, 
травматизм, происшествия. Задача ра-
ботодателя – принимать меры, которые 
должным образом защитят здоровье 
и жизнь персонала от влияния нега-
тивных производственных факторов. 
Нормативно-правовая документация 
регламентирует технику безопасности и 
охраны труда на уровне государства. При 
этом типовые инструкции должны быть 
на каждом предприятии. 

ИЗВЛЕКАТЬ УРОКИ ИЗ ЧП
Когда случаются трагедии, все при-

зывают к тщательному расследованию, 

однако важно, чтобы в итоге были пози-
тивные изменения, чтобы не оставалось 
все по-старому. Подобные ЧП возникают 
из-за несоблюдения правил ведения гор-
ных работ и техники безопасности. Все 
начинается с малого: там неправильно 
проветрили, тут дверь вовремя не за-
крыли, здесь безопасность электрообо-
рудования не проверили. 

Да, природные факторы нельзя исклю-
чить – опасность взрыва газа и прочее. 
Но минимизировать-то можно. Ведь, как 
говорят шахтеры, взрыв мгновенно не 
происходит – он назревает. Когда горный 
надзор, который обязан обеспечивать и 
применять правила труда в шахтах, рас-
слабляется, возникают такие трагедии. 

Как показывают расследования круп-
ных аварий, грубые нарушения без-
опасности имеются на многих шахтах. 
Так, в ряде случаев с инструкциями по 
предупреждению и ликвидации аварий 
не были знакомы даже представители 
инженерного состава. Первый шаг к 
обеспечению безопасной работы – это 
знание и строгое соблюдение технологии 
производства всеми сотрудниками. 

Какую соломку нужно постелить, 
чтобы, когда «грянет гром», не больно 
было падать? Аварии на шахтах проис-
ходили раньше и происходят и сейчас, 
но есть много способов снижения риска 
подобных инцидентов. Важно контро-
лировать соблюдение государственных 
законодательных требований в данной 
сфере, вести надзор и осуществлять 
мониторинг проводимых мероприятий. 
Необходимо создавать и реализовывать 
системы, которые смогут экономически 
стимулировать совершенствование рабо-
чих условий, повышение безопасности 
труда. Не на словах поддерживать работу, 
направленную на то, чтобы создавать 
и внедрять безопасную технику, новые 

технологии, современные средства за-
щиты персонала предприятий. 

Не ослабляя, добиваться, чтобы как 
можно эффективнее был государствен-
ный и внутренний контроль за соблю-
дением законодательства РК в данной 
области. Немаловажно также проводить 
научно-исследовательскую работу, при-
званную решить проблемы безопасности 
и охраны труда, учитывать новейший 
опыт, полученный в Казахстане и других 
странах, который позволит сделать усло-
вия работы на предприятиях безопаснее. 
Приоритетной остается подготовка 
специалистов в сфере безопасности и 
охраны труда. Помимо этого, государство 
активизирует деятельность на междуна-
родном уровне, сотрудничая с другими 
странами и организациями в сфере без-
опасности и охраны труда.

ЦИФРОВЫЕ РЕШЕНИЯ
Все виды работ в горном деле связаны 

с особым риском и могут привести к 
возникновению ЧС. Эксперты загово-
рили о современном тренде – цифровые 
решения сегодня помогают и в решении 
вопросов безопасности. Только не сто-
ит пытаться найти большую кнопку с 
надписью «Счастье» и ожидать, что ИТ-
системы сами будут решать проблемы без 
инвестиций во внутренние изменения со 
стороны компании. Отличие ситуации в 
наши дни по сравнению с трагедиями, 
которые происходили многие десяти-
летия назад, связаны с возможностью 
детального контроля, отслеживания 
процессов отработки угольных пластов.     

Современная горная техника во мно-
гом является цифровой, и детальный 
анализ режимов работы, как горного 
оборудования, так и всей горнотехни-
ческой системы даёт значительные 
преимущества для безопасного ведения 
горных работ в наши дни. Повысить 
эффективность мер по предотвращению 
трагедий, подобных аварии в Улытау, 
можно только совокупностью техниче-
ских и организационных решений. Это 
целый комплекс технических средств и 
документов, который должен обязатель-
но присутствовать в каждом конкретном 
предприятии. 

Должны сказать свое веское слово на-
учные исследования и разработки в части 
обеспечения безопасности. Аварии часто 
рассматриваются как непредвиденные 
ситуации. Однако в наш век развитых тех-
нологий и систем связи лишь немногие 
события можно назвать действительно 
непредвиденными и лишь немногие 
аварии беспрецедентными. Внедрение 
новых технологий поможет сделать труд 
шахтеров более безопасным, минимизи-
ровать риски, контролируемо вывести 
шахтеров на поверхность, а спасателям 
успешно провести поисковые операции в 
случае необходимости. Не стоит забывать 
и о культуре охраны труда, а безопасность 
должна стать главным лозунгом каждого 
горнодобывающего предприятия.

ТЕХНОЛОГИИ БЕЗОПАСНОСТИ 
Безопасность и технологии – то, что 

лежит в основе любого ответственного 
бизнеса, тем более промышленного. На 
протяжении последнего десятилетия 
охрана безопасности труда в добыва-
ющих отраслях подвергается суровым 
вызовам, намекая, что требования к ее 
организации должны быть строже. Для 
любой компании отрасли фраза «Люди 
– главная ценность» должна стать не про-
сто фигурой речи, а главным принципом 
и специализацией. Каждая компания 
обязана сделать производственный 
процесс безопасным и экономически 
эффективным за счет неукоснительного 
соблюдения технологических правил на 
фоне улучшения условий труда. 

В своей работе предприятия должны 
опираться на действующее законода-
тельство и мировые успешные практики, 
подходить комплексно к организации 
труда. Если будут учитываться акту-
альные факторы риска, проводиться 
профилактические мероприятия по их 
эффективному предотвращению, то 
возрастет экономическая выгода пред-
приятий от организации безопасного 
производства.

Премьер-министр Олжас Бектенов 
провел рабочее совещание о реа-

лизации поручений главы государства 
по вопросам обеспечения безопасности 
граждан, задействованных на опасных 
производствах.

Министры по чрезвычайным ситуаци-
ям Чингис Аринов, промышленности и 
строительства Канат Шарлапаев доложи-
ли о проводимой работе в сфере безопас-
ности труда и новых подходах. Участие 
в совещании также приняли министры 
труда и социальной защиты населения, 
а также цифрового развития, инноваций 
и аэрокосмической промышленности.

В рамках Концепции промышлен-
ной безопасности будут пересмотрены 
нормативно-правовые акты с учетом 
цифровизации объектов, усилены тре-
бования к объектам по обеспечению 

промышленной безопасности, разви-
тию науки и созданию соответствующих 
центров, а также повышению кадрового 
потенциала и правового статуса государ-
ственного инспектора труда.

В настоящее время уже пересматри-
ваются отдельные требования по про-
мышленной безопасности. Так, в рамках 
законопроекта по гражданской защите 
ужесточаются требования к аварийно-
спасательным службам, усиливаются 
нормативы по производственному кон-
тролю, а также предусмотрены новые 
обязанности владельцев опасных про-
изводственных объектов по обновлению 
и модернизации оборудования.

Кроме того, планируется запуск инфор-
мационной системы «Е-КПБ», которая 
позволит создать паспорта объектов 
промышленной безопасности, автомати-
зировать учет аварий и другие процессы.

Особое внимание премьер-министр 
уделил механизму контроля в сфере 
промышленной безопасности. МЧС со-
вместно с МПС и МТСЗН поручено по 
итогам ревизии внести предложения 

ОФИЦИАЛЬНО

В РАМКАХ КОНЦЕПЦИИ ПРОМЫШЛЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
По поручению президента 
правительством будут усилены 
требования по обеспечению 
промышленной безопасности.

по усилению ответственности владель-
цев и руководителей промышленных 
объектов за обеспечение безопасных 
условий труда.

Министерству промышленности 
совместно с министерствами по чрез-
вычайным ситуациям, экологии и при-
родных ресурсов нужно провести анализ 
и взять на контроль планы горных 
работ недропользователей на предмет 
своевременного финансирования меро-
приятий промышленной безопасности. 

Министерствам промышленности, по 
чрезвычайным ситуациям необходимо 
выработать нормативы проведения 
заблаговременной дегазации шахт для 
снижения рисков, связанных с выбро-
сами газов.

МЦРИАП совместно с отечественными 
IT-специалистами поручено выработать 
новые решения по обеспечению про-
мышленной безопасности.

primeminister.kz
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Алмаз АБИЛДАЕВ, PhD, эксперт в сфере 
энергетики, Аналитический центр 
«Энергетические аспекты Казахстана»

Шаги в привлечении инвести-
ций дали свои плоды, миро-

вые ТНК (транснациональные 
компании) начали изучать возмож-
ности добычи нефти в Казахстане, 
хотя переговоры с «Шевроном» 
были начаты в поздний советский 
период и были продолжены с но-
выми властями.

В результате ТНК посчитали все 
риски, появляются Соглашения о 
разделе продукции, документ, в 
высшей степени имеющий при-
оритет над национальным зако-
нодательством республики. Кон-
кретно речь идет о месторождениях 
Тенгиз, Карачаганак и Кашаган. 
Здесь нужно отметить, кроме Ка-
шагана, месторождения Тенгиз и 
Карачаганак были открыты, требо-
вались значительные инвестиции, 
технологии в увеличение добычи. 
Сотрудничество с ТНК принесло 
свои выгоды. В части применения 
новейших технологий, огромного 
роста добычи нефти. Плюс факторы 
благоприятной внешнеэкономи-
ческой конъюнктуры: с 2001-го 
по 2014 год добывающие страны 
чувствовали себя прекрасно в связи 
с попаданием в период суперцикла 
высоких цен на углеводороды.

Ветер политических перемен 
постепенно начал приходить и в 
нефтяную отрасль Казахстана – 
основной донор бюджета. Преоб-
разования в обществе, связанные 
с политикой «Слышащего государ-
ства», как и ожидания ускоренных 
социально-экономических реформ, 
их широкого разъяснения, не 
могут остаться вне поля Нового 
Казахстана и понимания формулы 
– драйвером экономического роста 
Казахстана еще долгое время будет 
нефтегазовый сектор. 

ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ   

Принимая во внимание активную 
роль властей, текущий социаль-
ный запрос, интерес общества к 
событиям нефтегазового сектора 
Казахстана, объективно создаются 
предпосылки для реализации энер-

гетической дипломатии в укрепле-
нии своих позиций в заключенных 
контрактах с ТНК, направленной 
на защиту и отстаивание нацио-
нальных интересов в области про-
изводства, распределения доходов, 
локализации учебных центров, 
строительства НПЗ.

Для достижения целей энергети-
ческой дипломатии используются 
как традиционные средства и 
методы, так и специальные, свой-
ственные только энергетическому 
взаимодействию инструменты. 
Прежде всего, переговоры со всеми 
участниками ТНК, участниками 
консорциумов. Цель Нового Казах-
стана путем активного энергетиче-
ского взаимодействия и диплома-
тии найти убедительные аргументы 
и подходы, которые заключаются в 
достижении взаимоприемлемого 
компромисса. Очень важно сохра-
нить партнерство и доверительные 
отношения.                                                

ПРАГМАТИКА И ДИАЛОГ  
Энергетика на данном этапе 

развития Казахстана является 
основным источником решения 
социальных и стратегических за-
дач республики.    Различные виды 
безопасности представляют собой 
состояние защищенности от угроз 
интересов в той или иной сфере 
жизнедеятельности.    

Современный мир сталкивается 
с проблемой определения эко-
номической роли государства. В 
государстве Казахстан основным 
донором бюджета является нефтя-
ная отрасль. Актуальность состоит 
в том, что энергетико-экономиче-
ская роль государства является ос-
новным регулятором многих про-
цессов в стране. Государство имеет 
возможность влиять на экономику 
через различные инструменты, 
такие как налоговая политика, 
корректировка энергетической 
политики в связи с объективными 
изменениями в мире политики, 
инвестиционная политика и другие. 

Одной из главных причин про-
блемы является трудность опреде-
ления идеального баланса между 
свободной рыночной экономикой и 
государственным регулированием. 
Слишком жесткое государственное 
вмешательство могло бы привести 
к бюрократическому контролю 

и ограничению предпринима-
тельской инициативы, тогда как 
недостаток государственного регу-
лирования мог бы спровоцировать 
экономическую нестабильность 
и неравномерное распределение 
благ.

Однако, учитывая изменения как 
в мире, так и в самом Казахстане, 
предпочтительным видится из-
учение вопроса усиления роли 
Казахстана на стратегических 
направлениях по увеличению по-
ступлений в бюджет Казахстана, 
что в свою очередь повысит доходы 
населения, увеличит способности 
государства к развитию.

На примере компании «Тенгиз-
шевройл» рассмотрим предложе-
ния, на которые стоит обратить 
внимание Казахстану, а конкретно 
– в какую сторону можно было бы 
повести энергетическую полити-
ку. Бесспорно, сотрудничество и 
организация производства в этой 
компании выше многих похвал, 
главное – идет постоянное увеличе-
ние добычи и отчисления налогов, 
внутренние процедуры, менед-
жмент можно поставить в пример 
многим казахстанским компаниям. 
На кону инвестиционный имидж 
страны, но сильна, огромна занятая 
роль ТНК в экономике Казахстана.

Предлагается несколько пунктов, 
нуждающихся во внимании. Аб-
солютно ясно, «Тенгизшевройл» 
организован по западным стандар-
там с очень жесткой диаграммой 
ответственности и полномочий. 
Тем не менее обозначим несколько 
возможных направлений:

•  Анализ и рекомендации по 
управлению затратами ТШО. Стро-
го говоря, ТШО – это не СРП. Тем 
не менее накопленные затраты 
подлежат возмещению по сложной 
формуле. За 30 лет деятельности 
проекта накопились как финансо-
вые, так и юридические вопросы. 
Что из этих исторических затрат 
(приближается к $50 млрд), дей-
ствительно, признается к возмеще-
нию из текущей и будущей добычи, 
а что подлежит списанию. Потребу-
ется технический и юридический 
анализ, включая как старые акты 
признания и согласования затрат, 
так и новые проектные затраты.

• Социальные, учебные и культур-
ные программы. В целом ТШО ведет 

СТИМУЛИРУЯ 
ТРАНЗИТ  
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Рената ЗОБОВА, директор казахстанского представительства 
международной Биржи грузоперевозок «ATI.SU», 
фото с сайта ati.su

УДВОЕНИЕ ТРАНЗИТА ЗА ПЯТЬ ЛЕТ 
К 2030 году Казахстан намерен удвоить объем грузовых 

транзитных перевозок, доведя их до 74 млн тонн. Между 
тем в 2024 году транзит вырос на 6% – до 34 млн тонн. 
Около 80% транзитных грузов перемещается по железной 
дороге, на автотранспорт приходится 20% оборота. При 
этом транзитные перевозки автомобильным транспортом 
растут динамичнее: в 2024 году их объем увеличился на 
39%, достигнув 5 млн тонн. Заметный прирост отмечен в 
транзите грузов из Китая – он вырос на 67%, с 1,5 млн до 
2,5 млн тонн.

Рост транзитного грузопотока должна обеспечить про-
грамма развития транспортной инфраструктуры. В при-
оритете – Транскаспийский международный транспортный 
маршрут и восточная ветка коридора «Север-Юг», сообщили 
в Минтранспорта РК.

Кроме этого, для стимулирования роста транзитных 
грузоперевозок автотранспортом вводится электронный 
формат иностранных разрешений с Турцией, Россией, 
Латвией, Литвой. Также Казахстан намерен расширить 
географию автоперевозок, подписав межправительствен-
ные соглашения с Португалией и Данией. Уже действуют 
42 подобных соглашения, что позволяет Минтрансу РК 
ежегодно обмениваться бланками разрешений в рамках 
международных автоперевозок.

РЕКОРДНЫЙ ГРУЗООБОРОТ С КИТАЕМ 
По итогам 2024 года двусторонний товарооборот между 

Казахстаном и Китаем увеличился на 9%, составив $43,8 
млрд. Более того, зафиксирован исторический рекорд по 
объемам железнодорожных грузоперевозок, которые пре-
высили 32 млн тонн. Экспорт товаров из Казахстана вырос 
на 7% до 13,7 млн тонн, при этом основным видом грузов 
традиционно стало зерно. Импорт товаров в Казахстан 
увеличился на 5%. Объем транзитных перевозок вырос на 
19%, превысив 15 млн тонн.

Количество контейнерных грузов, перевозимых через 
Казахстан в страны Европейского союза, увеличилось более 
чем на 40%. Значительный рост наблюдается и в транзите 
через порт Актау, а также казахстанский терминал в порту 
Сианя, открытый в 2024 году. Через эти маршруты в 2024 
году прошло свыше 300 контейнеров.

ХАБ НА КИТАЙСКОЙ ГРАНИЦЕ
Китай вложит один миллиард юаней ($140 млн) в соз-

дание транспортно-логистического хаба в Алматинской 
агломерации. В планах на 2025-2026 годы – не только фор-
мирование логистического центра в Алматинской области, 
но и развитие пограничного перехода Достык-Алашанькоу, 
а также ускоренное строительство железнодорожной линии 
Бахты-Аягоз. 

Китайские инвестиции занимают значительную долю 
международных вложений в экономику Казахстана. На 
данный момент реализовано 62 казахстанско-китайских 
проекта общей стоимостью $8,7 млрд. В стадии реализации 
находится 55 проектов на сумму $13,5 млрд.

ПЕРЕВОЗЧИКАМ ЕАЭС РАЗРЕШИЛИ ПЕРЕЦЕПКУ
В Казахстане до 1 января 2026 года приостановлен запрет 

на перевозку грузов третьих государств после перецепки/
перегрузки. Приказом Минтранса правила применения 
разрешительной системы автомобильных перевозок в 
Республике Казахстан в международном сообщении до-
полнены пунктом 56-1. В нем говорится, что требования 
о запрете перецепки/перегрузки не распространяются 
на перевозчиков из стран Евразийского экономического 
союза, в случаях, если перевозка груза выполняется по-
следовательно несколькими перевозчиками.

РАЗВИТИЕ ПУНКТОВ ПРОПУСКА С РОССИЕЙ 
В ходе визита премьер-министра РФ Михаила Мишустина 

в Казахстан российские и казахстанские правительственные 
делегации обсудили развитие пунктов пропуска на границе 
между двумя странами и строительство дорожной инфра-
структуры. В частности, говорили о синхронизации работы 
пунктов пропуска и их модернизации. Также поднимались 
вопросы строительства новых дорог, включая автомобиль-
ные магистрали, которые будут проходить через территорию 
России. Вероятно, они потребуют создания дополнительных 
пунктов пропуска на российско-казахстанской границе.

ВНИМАНИЕ НА ЛОГИСТИКУ И ТРАНСПОРТ
На заседании Совета по вопросам поддержки предприни-

мателей обсуждали развитие транспортной и логистической 
инфраструктуры в Казахстане. В бизнес-сообществе отмети-
ли наличие административных препятствий, затрудняющих 
привлечение частных инвестиций и реализацию новых 
инфраструктурных инициатив. Были высказаны рекоменда-
ции по улучшению регуляторной базы, что должно помочь 
создать более благоприятные условия для ведения бизнеса 
в стране. Также обсуждались перспективы вовлечения част-
ных инвестиций в развитие железнодорожного сектора, в 
том числе строительство новых путей в тех регионах, где 
отсутствует соответствующая инфраструктура, но имеются 
возможности для экономического роста. 

По предложению участников возникла идея о введении 
валютного контроля в сфере автомобильного транспорта. 
Вице-министр Максат Калиакпаров рассказал о планах 
внедрения QR-кодов для повышения прозрачности раз-
решительных документов и борьбы с подделками.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Президент РК Касым-Жомарт 
Токаев сказал: «Наша прямая 

обязанность – обеспечить до-
ступ населения к питьевой воде 
и принять исчерпывающие меры 
по ее сохранению для будущих 
поколений». И далее: «Нам нужна 
общегосударственная программа 
по обеспечению питьевой водой. 
Нельзя использовать ее для полива 
садов. Должны применяться водо-
сберегающие технологии, нужно 
внедрять культуру бережного 
потребления воды. Конечно же, 
нужно искать новые подземные 
источники воды».

Поэтому, по поручению главы 
государства, в 2024 году была соз-
дана Национальная гидрогеологи-
ческая служба «Казгидрогеология», 
которая осуществляет поисково-
разведочные работы для освоения и 
использования подземных водных 
ресурсов в вододефицитных регио-
нах Казахстана. 

По прогнозам специалистов, за-
пасы подземных вод в республике 
составляют около 40 млрд кубоме-
тров, из которых 15 млрд кубоме-
тров уже готово к использованию. На 
питьевые нужды в стране ежегодно 
расходуется  1,2 млрд кубометров 
воды. 

Также для увеличения объема 
поверхностных вод к 2030 году 

ЖЕЛАННЕЕ ЗОЛОТА

КАЗАХСТАН 
В ПОИСКАХ 
ИНВЕСТИЦИЙ

достаточно масштабные работы в 
этом плане. Вложили почти $3 млрд 
за 30 лет. Тем не менее необходим 
как исторический аудит этих за-
трат, так и оптимизация текущих 
социальных программ с упором на 
нужды региона.

• Экология и природоохранные 
мероприятия. Проект Тенгиз по 
природе своей является экологиче-
ски сложным, где никуда не деться 
от H2S. Однако это не уникальная 
ситуация. В целом оператор ведет 
разумную природоохранную дея-
тельность. Горы складированной 
серы встречаются на подобных 
проектах в разных странах (в том 
числе, и рядом с аэропортом в Кал-
гари). Другое дело, что здесь нужно 
спокойно и профессионально рабо-
тать как с оператором ТШО, так и с 
общественностью. 

• Начать диалог с ТНК о поиске 
точек мотивации для базирования 
главных подразделений «Шеврона» 
на территории Казахстана, созда-
нии совместных с государством 
нефтехимических, нефтеперера-
батывающих заводов, возможно, 
с экспортной составляющей части 
нефтепродуктов

• Если говорить о влиянии ТНК 
на инновационное развитие, то 
следует отметить, что практически 
половина мировых затрат на НИ-
ОКР и не менее 65% коммерческих 
расходов на исследования и новые 
разработки приходится именно 
на них. При этом данные затраты 
могут превышать аналогичные 
показатели многих стран мира. 
Одним из основных направлений 
инновационной деятельности 
международных компаний являет-
ся поиск путей снижения издержек 
и задействование ресурсной базы 
принимающих стран, что должно 
привести к новому логическому 
шагу производственной коопера-
ции с ТНК. 

В этой связи, нужно изучить 
вопрос переноса инновационных 
центров ТНК в Казахстан. Вопрос 
необходимо ставить не банально 
о финансировании отечественных 
проектов, а о полноценной коопе-
рации, организации инновацион-
ных центров на территории страны. 
Интерес ТНК, мотивация должны 
быть учтены республикой.

Необходимо отметить, для дости-
жения поставленных задач следует 
вести диалог со всеми партнерами 
Тенгизшевройла. Хоть и большая 
роль отведена «Шеврону», все же 
организована компания коллеги-
ально, требует учета бизнес-мо-
делей, планов развития каждой из 
них. Следовательно, понадобится 
гибкий подход и время.

Так или иначе, история все равно 
даст свою детальную оценку, что 
можно было сделать, а что не было 
просчитано.

планируется построить  42 новых 
водохранилища общим объемом 2,6 
млрд кубометров.

С целью бережного использова-
ния водных ресурсов в Казахстане 
ведется комплексная работа по 
цифровизации водной отрасли, сти-
мулированию внедрения современ-
ных водосберегающих технологий 
и перехода на более экономичные 
сельскохозяйственные культуры, 
а также по повторному использо-
ванию очищенных сточных вод в 
крупных населенных пунктах.

Но главная задача – обеспечение 
жителей страны чистой питьевой 
водой. Для этого, как сообщает 

отраслевое министерство, «в 2024 
году построено и реконструировано 
3100 км сетей водоснабжения. По 
итогам прошлого года  98,9% ка-
захстанцев имеют доступ к услугам 
водоснабжения: 99,4% городских и 
97,8% сельских жителей обеспечены 
качественной питьевой водой. 

В рамках реализации поруче-
ний главы государства в 2024 году 
завершено  восемь проектов  по 
реконструкции и строительству 
групповых водопроводов в шести 
регионах страны. Это улучшило 
водоснабжение  49 населенных 
пунктов, где проживают 208 тысяч 
человек. 

Также начата реализация 23 про-
ектов  по строительству и рекон-
струкции групповых водопроводов 
в  девяти областях Казахстана. В 
результате реализации всех про-
ектов будет построено более 2100 
км водопроводов для улучшения 
водоснабжения  420 населенных 
пунктов. К централизованному во-
доснабжению будут подключены 67 
населенных пунктов, где проживают 
162 тысячи человек. 

Такие показатели. В них лиди-
рующее положение занимает и 
Павлодарская область. По данным 
управления энергетики и ЖКХ, за 
последние пять лет в регионе реали-
зовали 116 проектов по строитель-
ству 683,6 километра и реконструк-
ции 88,9 километра водопроводных 
сетей, что позволило обеспечить 
доступ к чистой питьевой воде 36,3 
тысячи жителей. 

В настоящее время из 352 сельских 
населенных пунктов централизо-
ванное водоснабжение имеется в 
234, в 92 установлены блок-модули, 
в четырех сельчане получают воду от 
группового водопровода, а в 22 ис-
пользуются подземные скважины.

По данным управления энер-
гетики и ЖКХ, на начало января 
этого года с питьевой водой 99,1% 
жителей области. До конца года пла-
нируется построить водопроводы в 
трех селах. Тем самым обеспечен-
ность населения чистой питьевой 
водой, которая во многих странах 
мира почти на вес золота, не только 
образно, достигнет ста процентов. 
То есть, многолетняя проблема 
региона будет решена.

Специалисты 
Министерства водных 
ресурсов и ирригации РК 
сообщили в интернете 
о том, что Казахстан 
близок к всеобщему 
охвату водоснабжением: 
98,9% населения 
страны уже обеспечено 
питьевой водой.

СПРАВОЧНО
Доступом к услугам водоснабже-
ния в 2020 году было обеспечено 
93,8% казахстанцев, в 2021 году 
– 95,6%, в 2022 году – 96,5%, в 
2023 году – 97,8%.
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Наталья БУТЫРИНА, фото предоставлено 
акиматом города Актау

Делегацию из Актау в Дананге привет-
ствовали мэр города Ле Чунг Чинь и 

посол Казахстана во Вьетнаме Канат Ту-
мыш. Побратимские отношения между 
двумя городами были установлены по 
инициативе и в соответствии с поруче-
нием Президента РК Касым-Жомарта 
Токаева, данным в рамках его официаль-
ного визита во Вьетнам, состоявшегося 
с 20 по 22 августа 2023 года. 

Важность этого события подчеркива-
ется тем, что побратимские отношения 
устанавливаются в целях налаживания 
плодотворного сотрудничества между 
городами. Они направлены на на-
лаживание транспортных маршрутов 
из Вьетнама в сторону порта Актау по 
направлению Транскаспийского между-
народного транспортного маршрута 
– ТМТМ.

В последнее время в Казахстане 
ведется активная работа по развитию 
Транскаспийского международного 
транспортного маршрута. Этот маршрут 
может стимулировать взаимодействие 
двух стран – Казахстана и Вьетнама 
в сфере транспортно-логистического 
обеспечения.

Напомним, что в прошлом году, 
оценивая потенциал и перспективы 
Среднего коридора, Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Казахстана во 
Вьетнаме Канат Тумыш подчеркнул, 
что «прогнозируется к 2030 году объем 
грузоперевозок увеличить втрое, до-
стигнув 11 млн тонн по сравнению с 2,3 

млн тонн в 2023 году. Средний коридор 
стал основным маршрутом для торговли 
между Европой и Центральной Азией». 

По словам посла Каната Тумыша, в 
настоящее время действует железная 
дорога Куньмин – Урумчи (Китай) – Ал-
маты – Актау (Казахстан) – Баку (Азер-
байджан) – Стамбул (Турция). По этому 
железнодорожному коридору товары из 
Вьетнама могут доставляться в Европу 
всего за две недели. ТМТМ, или Средний 
коридор, начинается в Юго-Восточной 
Азии и проходит в европейские страны 
через Центральную Азию, Каспийское 
море и Южный Кавказ. В сложившейся 
ситуации Средний коридор важен для 
диверсификации транспортных марш-
рутов из Китая в Европу.

«Мы приветствуем активное исполь-
зование вьетнамскими компаниями 
потенциала Транскаспийского между-
народного транспортного маршрута. 
Чтобы эффективно участвовать в Сред-
нем коридоре, Вьетнам может ускорить 
создание Казахстанско-Вьетнамского 
делового совета, что послужит хорошей 
площадкой для переговоров для биз-
нес-сообществ двух стран. Актуальным 
вопросом является возможное подписа-
ние соответствующего меморандума о 
сотрудничестве между Внешнеторговой 
палатой Казахстана и Вьетнамской кон-
федерацией торговли и промышлен-
ности VCCI», – добавил в прошлом году 
посол Канат Тумыш.

Как ранее сообщалось, в прошлом 
году государственная корпорация «Вьет-
намские железные дороги» (VRN) и на-
циональная компания «Казахстанские 
железные дороги» договорились усилить 
ж/д грузоперевозки и активизировать 

работу на пограничных переходах. 
Именно тогда компания «Вьетнамские 
железные дороги» подписала соглаше-
ние о сотрудничестве с китайскими и 
казахскими железными дорогами. В 
рамках него компании договорились о 
реализации железнодорожного коридо-
ра из Вьетнама через Китай, Казахстан, 
Азербайджан, Грузию и далее в Турцию 
и страны Европы. Таким образом, Казах-
стан может стать мостом сотрудничества 
Вьетнама со странами Центральной 
Азии, Закавказья и Европы. Страна 
ориентируется на интеграцию в миро-
вую экономику. 

И в этой связи аким города Актау 
Абилкаир Байпаков совместно с пред-
седателем (мэром) народного комитета 
города Дананг подписали документ об 
установлении побратимских отноше-
ний между двумя городами-портами. 
Подписанное соглашение станет важ-
ным стимулом для социально-экономи-
ческого развития города Актау. 

В связи с этим  Вьетнам может при-
влечь инвестиции в логистическую ин-
фраструктуру, укрепить взаимодействие 
с Казахстаном в сфере транспортно-ло-
гистического обеспечения в целях уве-

личения двустороннего товарооборота.
Меморандум предусматривает укре-

пление побратимских связей и со-
трудничества между двумя городами в 
таких сферах, как торговля, экономика, 
инвестиции, транспорт, логистика, ту-
ризм и культурно-гуманитарное сотруд-
ничество. Кроме того, в рамках визита 
обговаривался вопрос о необходимости 
рассмотреть в обозримом будущем во-
прос об открытии авиасообщения между 
городами Актау и Дананг.

Благодаря подписанному документу о 
побратимских связях города обязались 
развивать сотрудничество в различных 
областях: торговле, экономике, инвести-
циях, транспорте, логистике, туризме и 
культурной сфере. Это открывает новые 
перспективы для Актау и Дананга в раз-
витии их инфраструктуры и экономики.

Не менее важно, что данное событие 
также способствует укреплению дру-
жественных связей между народами 
Казахстана и Вьетнама. Такие шаги 
позволяют расширить географию со-
трудничества и дать новый импульс 
развитию обеих стран.

Установление побратимских отно-
шений между городами – это не только 

символ взаимопонимания, но и кон-
кретные шаги по развитию экономики 
и культуры. Такие инициативы способ-
ствуют обмену опытом, укреплению 
международных связей и созданию 
благоприятного климата для развития 
обеих сторон. Это яркий пример того, как 
города могут сотрудничать, преодолевая 
географические и культурные границы.

В общей сложности Дананг поддер-
живает побратимские отношения с 50 
городами из 24 стран. Напомним, что 
в 2023 году подписан межправитель-
ственный План совместных действий по 
ускоренному развитию торгово-эконо-
мического сотрудничества на 2023-2025 
гг. между Вьетнамом и Казахстаном.

Документ направлен на расширение 
сотрудничества в области торговли, 
инвестиций, сельского хозяйства. В част-
ности, на расширение номенклатуры 
поставляемых товаров, взаимодействие 
в области специальных экономических 
зон и ведомств по стандартизации, 
трансферта вьетнамских сельхозтехно-
логий, развитие сотрудничества между 
Алматы и Хошимином, Актау и Данан-
гом, а также создание Казахстанско-
Вьетнамского делового совета.

ПРОТИВОГНУСНАЯ 
МОБИЛИЗАЦИЯ
В Павлодарской области началась 
подготовка к борьбе с гнусом. Эта проблема 
обостряется в регионе в конце весны 
и начале лета, становясь для людей, 
особенно – детей, домашних животных 
и птиц сущим бедствием.  

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото из архива Валерия БУГАЕВА

В последние годы на борьбу с гнусом исполнительная 
власть области выделяет большие суммы, закупает 

современные препараты, подавляющие кровососов, 
подключает ученых, авиацию и речной флот и многие 
десятки людей, занимающихся дезинсекцией. 

Но даже при таком раскладе борьба с массовым вы-
летом комаров и мошек не всегда дает оптимальный 
результат, так как успех в этой акции во многом зависит 
от погоды, разлива Иртыша и возвращения реки в свое 
русло, количества мелких водоемов, остающихся после 
весны, в которых также размножается гнус. Поэтому, 
учитывая площади предстоящей обработки и объемы 
работы, к борьбе с вредными насекомыми начинают 
готовиться заранее. И этот вопрос уже обсудили в об-
ластном акимате. В прошлом году это дало хорошие 
результаты.

В этом году работы по дезинсекции продолжатся в 
рамках ранее заключенного трехгодичного договора. 
Общая площадь авиаобработки составит 172 тыс. га, что 
на 45 тыс. га больше, чем в прошлом году. Планируется 
охватить 32 тыс. га пойменных территорий города 
Павлодара, по 30 тыс. га в городе Аксу и Павлодарском 
районе, по 20 тыс. га в прибрежных районах Теренколь 
и Актогайский, а таже 40 тыс. га пойменного массива 
в Иртышском районе. 

Для этого к восьми самолетам АН-2 должны при-
быть после верификации еще два борта. Также при 
проведении барьерной обработки к двум генераторам 
аэрозольной регулируемой дисперсии добавят еще 
два. Дальность охвата каждого из них – до 500 метров, 
вместимость – до 1500 литров рабочей суспензии.

Плюс к этому ранцевая обработка территорий и сброс 
с речного судна в воду Иртыша специальной смеси.

На совещании было сказано, что главное – не про-
пустить сроки проведения природоохранных попусков 
Иртыша. По прогнозу Казгидромета, ожидается ранняя 
весна, температура воздуха прогнозируется выше нор-
мы на два градуса. К тому же сегодня Бухтарминское 
водохранилище содержит 38 км³ воды, что на 8,6 км³ 
больше, чем в аналогичный период прошлого года. 
Прогнозный приток объема воды к Бухтарминскому 
и Шульбинскому водохранилищам составляет выше 
среднемноголетних значений от 15 до 40%.

Поэтому акимам городов и районов области была 
поставлена задача: тщательно анализировать водо-
хозяйственную обстановку в регионе, подготовить 
трудовые ресурсы, использовать эффективные тактики 
и организацию протравки. Тем более что во всех райо-
нах приняты дорожные карты и определены ключевые, 
точечные мероприятия. Кроме этого, надо исключить 
инкубаторы комаров и готовиться к дезинсекции на 
бесхозных водоемах, в подвалах домов. Все эти работы 
должны быть на особом контроле и выполнены забла-
говременно, что сейчас уже делается.
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Как рассказал начальник отдела 
развития человеческого капита-

ла Палаты предпринимателей ВКО 
Асет Адылхан, Усть-Каменогорская 
ТЭЦ – одна из первых компаний 
включилась в эту схему процесса 
подготовки кадров, показав хо-
рошие результаты, особенно по 
трудоустройству выпускников.

«Многие предприятия нашего 
региона испытывают острую по-
требность именно в рабочих кадрах. 
И, к сожалению, колледжи само-
стоятельно не могут подготовить 
высококвалифицированные кадры 
с учетом потребности рынка труда. 
Поэтому у руководителей предпри-
ятий пришло осознание о необходи-
мости внедрения дуальной системы 
обучения. На Усть-Каменогорской 
ТЭЦ данную систему поддержи-
вают, определены работники-на-
ставники, которые персонально 
взаимодействуют с колледжем и 
отвечают за дуальное обучение», – 
пояснил он.

Сегодня между колледжем и пред-
приятием налажено социальное 
партнерство, наставники на пред-
приятиях не только учат молодежь, 
но и делятся опытом с мастерами 
производственного обучения. 
Кстати, поскольку 60% учебного 
процесса проходит на предприятии, 
студенты легко адаптируются в 
условиях практического получения 
трудовых навыков и даже получают 
заработную плату от 100 до 250 
тыс. тенге.

Более того, по словам руководи-
теля Управления образования ВКО 
Алимы Акылбек, период прохож-
дения практики засчитывается в 
стаж работы, что в последующем 
является преимуществом работ-
ника по сравнению с другими 
кандидатами. «При прохождении 
практики руководство смотрит на 
студентов и сразу оставляет их у 
себя на предприятии работать», – 
отметила она.

Всего в регионе в 38 колледжах 
обучается около 20 тысяч студентов 
по 101 специальности. Однако, не-
смотря на все принимаемые меры, 
потребность в рабочих кадрах в 
регионе остается высокой. 

Студент Усть-Каменогорского 
высшего политехнического кол-
леджа Вадим Ермилов считает, что 
необходимо расширять представ-
ление людей о рабочих профессиях. 
«Юрист – профессия понятна: надо 

знать законодательство, а энерге-
тика –достаточна обширна. Специ-
алист должен углубляться, иметь 
знания из разных сфер», – уверен он.

По его словам, система обучения 
на производстве полезна и эффек-
тивна, потому что легче усваивается 
теория учебного процесса, отраба-
тываются практические навыки, 
например, работа различных кон-
струкций и приборов.

Как признаются учащиеся, с 
дуальной системой обучения 
быстрее приходит осознанность 
выбора профессии, ее значимость 
и серьезность, а наставники на про-
изводстве щедро делятся своими 
знаниями и опытом. 

ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬ 
РАБОТОДАТЕЛЕЙ

В Палате предпринимателей ВКО 
отмечают увеличение заинтересо-
ванности работодателей участво-
вать в системе дуального обучения, 
здесь уверены, что в течение време-
ни кадровый вопрос будет решен 
благодаря этой системе. 

А между тем представители 
системы технического и профес-
сионального образования Ман-
гистауской, Карагандинской и 
Восточно-Казахстанской областей, 
предприятий – социальных партне-
ров колледжей, региональной Пала-
ты предпринимателей «Атамекен» 
обсудили перспективы и проблемы 
системы подготовки кадров, про-
анализировав возможности при-
менения дуальной системы. 

Заместитель директора Риддер-
ского колледжа Людмила Симонова 
отметила схему сотрудничества с 
социальным партнером – одним 
из крупных предприятий региона. 
«Совершенствуя формы взаимо-
действия, разработали специ-
альные чек-листы, где прописаны 
все навыки и умения, которыми 
должен овладеть студент», – по-
делилась она.

О повышении мотивации студен-
тов рассказала заместитель дирек-
тора Мангыстауского энергетиче-
ского колледжа Гулшат Сдыкова.

«Мы разработали стратегии по-
ощрения, уменьшили акцент на 
оценки, внедрили обратную связь. 
При этом имеет место высокая на-
грузка на студентов, недостаточная 
информированность о преиму-
ществах дуального обучения, от-
сутствие гибкости в организации 
учебного процесса, недостаточная 
мотивация со стороны предпри-

ятий, отсутствие четкой системы 
оценки результатов обучения», 
– обратила она внимание на про-
блемы.

«Наставники играют ключевую 
роль, от их опыта и умения передать 
его студентам будет зависеть ре-
зультат. В этом году перед «Атаме-
кеном» стоит задача обучить более 
100 наставников дополнительным 
навыкам организации производ-
ственной практики, педагогиче-
ской и возрастной психологии. 
Сертифицировать мастеров-на-
ставников и включить их в реестр», 
– сообщил начальник отдела разви-
тия человеческого капитала ПП ВКО 
Асет Адылхан, добавив, что в этом 
году обучение будут проходить не 
только мастера производства, но и 
работники колледжей будут прохо-
дить стажировку на предприятиях. 

Мастерская Лу Баня
Год рабочих профессий предо-

ставил большие возможности для 
воплощения самых интересных 
и смелых проектов. Так, Восточ-
но-Казахстанский технический 
университет имени Д. Серикбаева 
продемонстрировал на фестивале 
«Город рабочих профессий» в Аста-
не новейшие достижения в сфере 
инженерных технологий. 

«Особое внимание на стенде уни-
верситета было уделено проектам, 
направленным на трансформацию 
транспортной отрасли. Одним из 
ключевых проектов стала мастер-
ская Лу Баня, созданная в декабре 
2023 года в сотрудничестве с Тянь-
цзиньским профессиональным уни-
верситетом (КНР). Сегодня мастер-
ская, ставшая центром компетенций 
в трех ключевых направлениях 
транспортной сферы, уже привлекла 
более 400 студентов из 8 стран, а 
также сотрудников предприятий и 
преподавателей, которые проходят 
повышение квалификации.

Мастерская Лу Баня ориентиро-
вана на актуальные направления 
транспортной отрасли. Такие как 
электрический транспорт, искус-
ственный интеллект в управлении 
транспортом и оптимизация транс-
портных потоков. Внедрение этих 
проектов открывает новые возмож-
ности для повышения эффектив-
ности транспортной инфраструк-
туры», – рассказали в университете. 

Кроме того, еще одним значимым 
проектом, представленным на фе-
стивале, стала мобильная платфор-
ма для исследования принципов 
работы автопилотных систем. 

«Эта платформа может быть 
использована в транспортной ло-
гистике, сфере доставки и других 
специализированных задачах. 
Робот полностью автономен и 
управляется специальными про-
граммами и сенсорными устрой-
ствами. Для обеспечения безопас-
ности робот оснащен системой из 
360-градусных камер, датчиками 
LIDAR и радарными детекторами, 
позволяющими ему распознавать 
препятствия и безопасно их обхо-
дить», – пояснили в вузе.

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
Год рабочих профессий, по словам 

директора Палаты предпринима-
телей ВКО Кайрата Мамырбаева, 
открывает новые горизонты для 
многих значимых специальностей, 
которые немного утратили имидж, 
поднимает их престиж и становится 
отправной точкой для привлечения 
кадров во многие сферы деятель-
ности. 

Среди востребованных сегодня, 
но утративших популярность среди 
молодежи, по сути, забытой, стала 
профессия речника. 

«Мы готовим рядовой состав: ма-
трос, моторист-машинист, рулевой 
и водитель маломерного судна по 
национальному классификатору, 
можно также пройти обучение по 
категориям: надзорщик, судопро-
пускник, диспетчер судоходных 
гидротехнических сооружений. 

В Восточном Казахстане нет спе-
циализированного колледжа по 
подготовке специалистов водного 
транспорта, поэтому совместно с 
Управлением образования ВКО мы 
решили открыть новую специаль-
ность по подготовке судоводите-
лей на базе Усть-Каменогорского 
многопрофильного технологи-
ческого колледжа. Тогда ребята, 
которые прошли курсы в нашем 
учебном центре, могут продолжить 
обучение в колледже, – рассказал 
директор учебного центра «Вос-
точный фарватер» Сергей Миро-
шниченко. 

По его мнению, Год рабочих 
профессий может дать толчок 
развитию судоходной отрасли, 
привлечь внимание и интерес к 
этой сфере, особенно, когда того 
требует рынок, ведь в ближайшем 
будущем планируется масштабно 
развивать судоходство на Иртыше, 
увеличивать грузоперевозки, и без 
работы хороший специалист точно 
не останется. 

КАК ВОСПОЛНИТЬ 
КАДРОВЫЙ 
ДЕФИЦИТ?

АКТАУ И ДАНАНГ 
ПОБРАТАЛИСЬ
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Айгуль БЕЙСЕНОВА, 
фото Булата НУСИМБЕКОВА

Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев в своем обра-

щении выразил искренние собо-
лезнования, назвав произведения 
Исабекова духовным компасом 
для многих поколений, подчеркнув 
их вклад в мировую известность 
казахской литературы. Министр 
культуры и информации Аида Ба-
лаева отметила, что уход писателя 
ознаменовал конец целой эпохи в 
культурной жизни страны.  

Дулат Исабеков родился 20 дека-
бря 1942 года в Сайрамском районе 
Южно-Казахстанской области. 
Окончив филологический факуль-
тет Казахского государственного 
университета им. Кирова, он по-
святил жизнь слову: работал на 
радио, в издательствах, а позже 
возглавил Казахский научно-иссле-
довательский институт культуры и 
искусства. Его перу принадлежат 

такие известные произведения, 
как повести «Гаухартас», «Қарғын», 
«Тіршілік», «Әпке», «Жаужүрек», 
переведенные на многие языки и 
воплощенные на экране.  

Одной из вершин его творчества 
стала книга «Парасат майданы» 
(«Поле разума», 2001 г.) – философ-
ское осмысление нравственности и 
морали. В ней Исабеков размышля-
ет о том, как высокие человеческие 
качества противостоят вызовам 
общества, где жажда богатства и 
славы нередко вытесняет совесть 
и долг. 

Этот мотив проходит через мно-
гие его работы. Вспоминая встречу 
после спектакля «Транзитный пас-
сажир» на одном из театральных 
фестивалей, он делился со мной 
тревогой за поколение, которое, по 
его словам, «не признает ничего, 
кроме материальных благ». Его 
волновали перемены в обществе: 
алчность, утрата моральных устоев, 
жестокость ради наживы. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото ВКУ им. С. Аманжолова

Ассоциированный профессор 
кафедры экологии и географии, 

доктор PhD Назгуль Женсикбаева 
изучает пути сохранения экоси-
стемы природных и историко-
культурных объектов с помощью 
геоинформационных технологий. 
Основная цель ее изысканий – раз-
витие туризма и создание единого 
реестра сакральных мест Восточно-
го Казахстана.

«Авторский проект ученой Вос-
точно-Казахстанского университе-
та им. С. Аманжолова выиграл гран-

РЕЕСТР РЕМЕСЛЕННИКОВ  
Единый реестр ремесленников и их продукции, а также 
карту турмаршрутов с местами размещения товаров для 
туристов предложили создать в Восточном Казахстане. 

Восточно-казахстанские мастера – это таланты, которые 
необходимо поддержать, считают в ВКО, поэтому будет 
разработана бренд-стратегия по развитию данной сферы.

«В регионе нигде нет общей информации о ремесленниках 
и их эксклюзивной продукции, точках продажи. Необходимо 
подготовить не просто список, а презентационный буклет, 
чтобы любой желающий мог заранее посмотреть, оценить 
творчество и определиться с выбором», – пояснили участ-
ники заседания Совета по развитию креативной индустрии 
Палаты предпринимателей ВКО.

Наряду с этим, предложено совместно с Советом по 
развитию туризма наладить точки продаж в локациях с 
массовым скоплением туристов. 

По словам председателя Совета туризма ПП ВКО Сымбата 
Рамазанова, можно составить карту туристских маршрутов, 
чтобы определить места размещения продукции, продумать 
перечень товаров, в том числе, с национальным уклоном, 
которые заинтересуют туристов.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

РИТЕЙЛ: РОЗНИЦА 
ПОКА РАСТЕТ 
Первые месяцы года (январь-февраль) в розничной 
торговле традиционно считаются «мертвым сезоном». Так, 
к примеру, в январе 2025 года объем розничной торговли 
составил 1,3 трлн тенге – более чем в 2 раза меньше, чем 
в декабре 2024-го (ИФО – 44%). При этом по сравнению 
с январем 2024 года объем розничных продаж вырос на 
12,1% в денежном выражении (ИФО – 104,2%).

В региональном разрезе почти треть всего объема тради-
ционно пришлась на Алматы: 415,6 млрд тенге. Значительные 
показатели также были зафиксированы в Астане (171 млрд 
тенге) и Карагандинской области (109 млрд тенге). Наимень-
ший объем розничных продаж наблюдался в Улытауской 
области: всего 7,9 млрд тенге. Следом идут Туркестанская 
(21,3 млрд тенге) и Жетысуская (22 млрд тенге) области. 
Напомним: речь идет об официальных данных.

В разрезе видов продукции наибольший объем ритейла 
традиционно пришелся на непродовольственные товары. 
При этом в начале года их доля заметно больше, чем в конце. 
В январе 2025 года непродовольственные товары заняли 
72,3% розничного рынка: 952 млрд тенге – на 10,7% больше, 
чем в январе 2024-го (ИФО – 102,5%). Примечательно, что 
последние три года доля непродовольственных товаров в 
январе остается в диапазоне 72,3%-73,2%, тогда как ранее 
она колебалась от 66% до 69,6%.

Объем розничных продаж продовольственных товаров 
в январе 2025 года составил 364,9 млрд тенге, увеличив-
шись за год в деньгах на 16,1% (ИФО – 108,8%). На долю 
индивидуальных предпринимателей, в том числе торгующих 
на рынках, в январе 2025 года пришлось 20,8% от общего 
объема розничной торговли (в январе 2024-го – 20,3%), 
или 274,2 млрд тенге, – на 14,9% больше, чем годом ранее.

Годовой темп роста у средних предприятий оказался выше, 
чем у ИП и продавцов на рынках: их продажи увеличились 
почти в полтора раза, до 242,7 млрд тенге. Объем рознич-
ных продаж у малых предприятий вырос за год лишь на 
0,3%, до 450,9 млрд тенге, у крупных компаний – на 7,9%, 
до 349,1 млрд тенге.

При этом доля малых предприятий в общем объеме 
ритейла составила 34,2%, удельный вес средних – 18,4%, 
доля крупных – 26,5%. Таким образом, с учетом ИП доля 
малого и микробизнеса достигла 55,1%, а совокупная доля 
МСП и ИП – уже 73,5%.

Finprom.kz

ПОЧТИ В ТЕПЛИЧНЫХ 
УСЛОВИЯХ 
В РК дали свои первые плоды новые правила 
субсидирования растениеводства, которые позволяют 
фермерским теплицам получать субсидии расходов на 
электроэнергию, газ и уголь. 

В 2023 году фермеры, выращивающие овощи в теплицах, 
обращались в Министерство сельского хозяйства РК с жало-
бами на низкую рентабельность, тогда многие оказались на 
грани банкротства. После этого в стране были разработаны 
новые стандарты технических условий фермерских теплиц, 
при соблюдении которых предприниматели могли получить 
сертификат соответствия и подать заявку на субсидирование. 

Эти положительные изменения повлияли на итоговый 
урожай в теплицах за 2024 год. По данным Бюро нацио-
нальной статистики (БНС) АСПиР РК, валовой сбор овощей 
в закрытом грунте в организованных тепличных хозяйствах 
за прошлый год вырос на 7,3%, достигнув 166,9 тыс. тонн. Это 
можно назвать пусть небольшим, но все же достижением, 
с учетом того, что два года подряд объем сбора тепличных 
овощей сокращался.

Главная продукция фермерских теплиц – ключевые ин-
гредиенты овощного салата, огурцы и помидоры. Почти 60% 
всего валового сбора тепличных овощей в прошлом году 
составляли помидоры: 99,5 тыс. тонн – на 4,2% меньше, чем 
в 2023-м. Зато огурцов собрали больше на 37,1%: 61,9 тыс. 
тонн за январь-декабрь 2024 года. Фермеры выращивали и 
другие овощи – перцы, баклажаны, грибы, но их суммарная 
доля в валовом сборе была небольшой: всего 3,3%.

На получение большего урожая повлиял один из внутрен-
них целевых индикаторов сектора – площадь используемых 
теплиц. За 2024 год она увеличилась на 13,6%, до 13,7 млн 
кв. м – на 1,7 млн кв. м больше, чем годом ранее. Наращи-
вание произошло в основном за счет южных регионов. На 
1,3 млн кв. м увеличилась площадь теплиц в Туркестанской 
области, почти на 300 тыс. кв. м – в Алматинской области, 
на 157 тыс. кв. м – в Шымкенте.

Energyprom.kz

Наталья БУТЫРИНА, Актау, 
фото пресс-службы акимата города Актау

Руки доктора – это первое, с чем 
встречается малыш – не только 

рожденный своевременно и без 
различных патологий, но и недо-
ношенные детки. Именно такие 
младенцы в дальнейшем должны 
безопасно выхаживаться в условиях 
отделения детской реанимации. 

И этому помогает интеллекту-
альное, высокотехнологичное, со-
временное оборудование, которым 
пополнился перинатальный центр 
Актау. Теперь для оказания помо-
щи малышам, которые родились 
раньше срока, в  арсенале врачей 
областного перинатального центра 
появились восемь новых инкубато-
ров, две реанимационные системы, 
аппараты искусственной вентиля-
ции легких и аппарат гипотермии.  

Как известно, в Казахстане еже-
годно около восьми процентов 
детей рождаются раньше срока. С 
каждым годом шансов выжить у 
них становится все больше и больше 
благодаря профессионализму вра-
чей-неонатологов и государствен-
ным программам «Эффективный 
перинатальный уход», «Безопасное 
материнство». 

Поэтому оснащение медучреж-
дений современной техникой 
и  формирование условий для 
качественной медицинской по-
мощи маленьким мангистаусцам, 
с первых минут жизни, по мнению 
руководителя областного управ-
ления здравоохранения Бекболата 
Избасарова, соответствует этим 
приоритетным задачам.

Как отметил Бекболат Избасаров, 
поставка нового оборудования по-
зволяет сократить срок нахождения 
малышей в медучреждении, сни-
зить риск заражения инфекциями, 
увеличить количество благопри-
ятных исходов при тяжелых состо-

яниях новорожденных. Не секрет, 
что использование современной 
медицинской техники имеет боль-
шое значение в снижении уровня 
младенческой смертности.

«Поставки такого важного и нуж-
ного оборудования позволяют 
оценить, насколько широкими ста-
новятся возможности оказания по-
мощи недоношенным детям, когда 
объединяются усилия врачей и не-
равнодушных людей», – отметил 
руководитель облздрава области. 

Как отметил заведующий от-
делением интенсивной терапии 
перинатального центра, врач-
неонатолог Умид Рашидов, аппа-
рат для проведения гипотермии 
используется для спасения жизни 
ребенка, появившегося на свет с 
тяжелой асфиксией, рожденного на 
сроке не ранее 36 недель. Аппарат 
гипотермии также применяется для 
профилактики опухолей головного 
мозга. 

«Терапевтическую гипотермию 
необходимо применять в первые 
часы жизни новорожденного. 
Тогда есть шанс восстановить ра-
боту клеток головного мозга. Если 
аппаратного комплекса не будет в 
больнице, ребенок с большой долей 
вероятности останется с тяжелыми 
функциональными поражениями 

центральной нервной системы, а 
в худшем случае – может умереть. 
Аппарат гипотермии аккуратно 
охлаждает все тело новорожденно-
го. Точное температурное воздей-
ствие позволяет корректировать 
кровоток и контролировать вос-
становление клеток и пораженных 
участков головного мозга младен-
ца. Благодаря этому аппарату в разы 
увеличивается выживаемость таких 
детей», – пояснил врач-неонатолог.

По его словам, задача инкубатора 
– защищать новорожденного малы-
ша от воздействия внешней среды.

«Инкубаторы стабилизируют со-
стояние новорожденных, автома-
тически поддерживают заданную 
температуру, имеют системы ви-
зуальных и звуковых тревог, авто-
матически формируют воздушную 
завесу, проводят мониторинг изме-
нения массы тела младенца до семи 
суток. Недоношенные малыши 
могут оставаться в инкубаторах до 
тех пор, пока не наберут вес», – от-
метил Умид Рашидов. 

Компания-спонсор передала в 
дар перинатальному центру обору-
дование последнего поколения для 
искусственной вентиляции легких 
(ИВЛ), которое предназначено для 
респираторной поддержки как не-
доношенных младенцев, так и детей 

различного возраста. Аппарат ИВЛ 
призван замещать и поддерживать 
функцию дыхания у малышей, в том 
числе с экстремально низкой мас-
сой тела (от 300 граммов). С помо-
щью прибора CPAP также решаются 
возникающие у  новорожденных 
проблемы с дыханием.

По словам заведующего от-
делением интенсивной терапии 
перинатального центра врача-не-
онатолога, аппарат для сердечно-
легочной реанимации способен 
оказывать помощь в нескольких 
режимах. 

«Первый режим CPAP помогает 
дышать недоношенным детям, в то 
время как при режиме SIMV – ды-
хание осуществляется за ребенка. 
Высокочастотная искусственная 
вентиляция легких применяется 
для улучшения состояния детей 
грудного возраста с недоразвиты-
ми легкими и пороками развития 
легких», – пояснил Умид Рашидов.

Стоит отметить, что отделение 
интенсивной терапии перинаталь-
ного центра открылось в феврале 
прошлого года. Блок рассчитан 
на шесть младенцев. В настоящее 
время в отделении интенсивной 
терапии находятся восемь детей, 
двое из которых получают кисло-
род. Один ребенок подключен к 
аппарату СИПАП-терапии, а дру-
гой – к аппарату ИВЛ. Состояние 
остальных детей не критическое, 
они идут на поправку.

Бекболат Избасаров сделал ак-
цент на том, что новое оборудова-
ние повысит качество медицинской 
помощи для новорожденных. А по-
сетительницы перинатального цен-
тра теперь будут получать еще более 
передовую медицинскую помощь в 
акушерстве, а также консультации 
высококвалифицированных спе-
циалистов по вопросам лечения 
женщин, находящихся в группе 
риска, неонатологии и гинекологии.

«Для младенцев и их матерей 
обеспечение права на получение 
необходимой медицинской по-
мощи в нужное время и в нужном 
месте является жизненно важным 
вопросом», – заключил Бекболат 
Избасаров.

СЛОВА ПРОЩАНИЯ

Дулат Исабеков. 
Уход мастера и вечная память…

«Устремляясь вдаль, мы теря-
ем то, что находится рядом. 
Пытаясь постичь глубинное, 
не обращаем внимания на то, 
что лежит на поверхности».

Дулат ИСАБЕКОВ

22 февраля 2025 года казахстанская литература понесла невосполнимую утрату – на 83-м 
году жизни ушел из жизни выдающийся писатель и драматург Дулат Исабеков (1942-2025). 
Церемония прощания состоялась в Алматы, в здании Союза писателей Казахстана, где 
собрались родные, близкие, коллеги и почитатели таланта мастера слова.

«Вот она жизнь! Сегодня она есть, 
завтра – нет. Человек рождается, 
взрослеет, стремится к чему-то, 
идет ради этого на любые жертвы. 
А в этой суете и не замечает, как 
она пролетает. И на этом коротком 
пути люди еще умудряются причи-
нять друг другу столько боли. Ради 
чего?!» – спрашивал он в «Стран-
ствующем путнике».  

Пьесы Исабекова, глубоко жиз-
ненные и проникновенные, звуча-
ли со сцен не только Казахстана, но 
и России, Турции, Великобритании. 
В 2017 году, к 75-летию писателя, 
в Великобритании прошла неделя 
его произведений, где одной из 
главных постановок стала «Өкпек 
жолаушы» («Странствующий пут-
ник»). Эта пьеса – размышление о 
чести, достоинстве и утрате цен-
ностей в мире, одержимом матери-
альными вещами. Его творчество 
– это широкий взгляд на судьбу 
человека, социальные сдвиги и 
духовные поиски, пронизанный 
тонким анализом и философской 
глубиной.  

За свою жизнь Дулат Исабеков 
был отмечен множеством наград, 
среди которых ордена «Құрмет» 
и «Достық» II степени. Но главное 
его наследие – это книги и пьесы, 
которые останутся с читателями 
навсегда, и светлый образ человека, 
искренне переживавшего за свой 
народ и его будущее.

Ради выживаемости младенцев
В Мангистауской области продолжают оснащать медицинские учреждения 
новейшим высокотехнологичным оборудованием. Современная техника закупается 
для больниц разного профиля. В частности, благодаря меценатам, у врачей областного 
перинатального центра Актау появилось высокотехнологичное оборудование 
для оказания медицинской помощи новорожденным.

ГИС-тропой к сакральным местам
Профессор из Восточного Казахстана Назгуль 
Женсикбаева развивает внутренний туризм с помощью 
ГИС-технологий.

товое финансирование от Комитета 
науки МНВО РК, и теперь у Назгуль 
Женсикбаевой больше возможно-
стей для быстрой и качественной 
реализации своей идеи, которая 
позволит выявить памятники при-
родного, архитектурного, истори-
ко-культурного наследия, повысит 
туристическую привлекательность 
и даже защитит экосистему», – рас-
сказали в университете. 

В электронном путеводителе 
будут храниться монографии, 
энциклопедии, цифровые карты, 
что, по замыслу, должно оказать 
положительный эффект на узнавае-
мость страны в мировом масштабе 

и позволит делать объективный 
мониторинг состояния сакральных 
мест и их экосистем. 

«Я намерена рассказать о новых 
или малоизученных туристиче-
ских объектах нашего региона, 
прибегнув к ГИС-технологиям. К 
примеру, о геологическом памят-
нике Киин-Кериш, селе Калгуты, 
древнетюркском балбале, магиче-
ском молитвенном камне и других. 
Планирую сделать тщательный 
сбор информации, архивных фото 
и видео, чтобы впоследствии за-
грузить эти данные на веб-ресурс 
для казахстанцев и иностранцев», 
– рассказала Назгуль Женсикбаева.

В настоящее время автором про-
екта составлены картографические 
сборники Южного Алтая и разра-
ботаны туристические маршруты.
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Вадим КРАВЦОВ, 
фото Сергея ХОДАНОВА

Публике представлены доброт-
но сделанные московские 

спектакли, детский и взрослый, 
и даже с известными актерами. 
Самый узнаваемый – Юрий Гри-
горьев, один из ведущих топовой 
советской, а затем и российской 
телевизионной передачи «Спо-
койной ночи, малыши!» 

Он сыграл роль священника в 
спектакле «Томасина», постав-
ленном по сказке американского 
писателя Пола Гэллико в инсцени-
ровке Ольги Потаповой. На фоне 
семейной истории, взаимоотно-
шений девочки Мэри и ее кошки 
Томасины говорится о ценности 
каждой жизни, о любви и смерти. 
Спектакль «Томасина», одна из 
последних постановок театра 
РАМТ, премьера состоялась в но-
ябре 2024 года. Он впервые пока-
зывается в гастрольном режиме. 

Александра Ловянникова, ре-
жиссер спектакля «Томасина», от-
метила особую эмоциональность 
и вовлеченность юного алматин-
ского зрителя в показываемую 
историю: «Мне кажется, это как 
раз то, ради чего мы работаем, 
– ради реакции зрителей, ради 
любви зрителей… Мы им отдаем 
свое тепло, энергию. А они, так 
мило, в ответ несут нам шоколад-
ки «Казахстан». 

Второй спектакль – проверен-
ная временем русская классика. 
Постановка Егора Равинского по 
написанной в 1849 году комедии 
Александра Островского «Свои 
люди – сочтемся». Спектакль без 
положительного героя, крупной 
формы, с большим объемом 
текста, сложными мизансцена-
ми. Его продолжительность 3 
часа. По сюжету, купец Самсон 
Большов (Александр Гришин) за-
думал объявить себя банкротом, 
переписав состояние на «своего 
человека» – приказчика Лазаря 
Подхалюзина (Михаил Шклов-
ский), а заодно и выдать за него 
единственную дочь Липочку 
(Дарья Семенова). 

История фиктивного банкрот-
ства подчиняет себе всю семью, 
одна афера порождает другую. 
Написанная в середине ХIХ пьеса 
оказалась актуальной и сегодня. 
«…российский предприниматель 
изменился только в лице, сбрив 
бороду лопатой. В остальном же 
ни сам он, ни действия его в отно-
шении бизнеса, людей или семьи 
никоим образом не изменились. 
Очевидно, литература и история 
никак не идут впрок российскому 
предпринимателю», – отметили в 
своей рецензии Мария Свешнико-
ва и Элина Ромазанова, Вести.Ru. 

Первые «Большие гастроли» 
РАМТ в Казахстане не случайно 
прошли на сцене алматинского 
ТЮЗа. Основателем обоих теа-
тров была легендарная режиссер 
Наталия Сац. С 1921 года и до 
ареста в 1937 году она являлась 
директором и художественным 
руководителем Московского те-
атра для детей, который с 1992 г. 
стал Российским академическим 
молодежным театром. 

По инициативе Наталии Сац 
в 1945 году в Алма-Ате открыл-
ся ТЮЗ, первый детский театр 
Казахстана. Ее выдающимся до-
стижением стало и основание в 
1964 году Московского детского 
музыкального театра, который 
сегодня также носит имя Ната-
лии Сац.

«Изначально наша труппа пла-
нировала выступить и в театре 

имени Лермонтова, который 
более технически оснащен, – 
говорит Кирилл Рыбкин, зам. 
директора театра РАМТ. – Но нам 
было важно выступить на сцене 
театра имени Сац, поскольку нам 
это близко. К сожалению, выбор 
репертуара был ограничен техни-
ческими возможностями вашего 
театра. 

Надеемся, что после рекон-
струкции мы обязательно к 
вам приедем и привезем наши 
лучшие спектакли. В репертуаре 
РАМТ 63 спектакля, каждый год 
выходит 7-8 премьер, посещае-
мость 99%». 

Ответный визит в Москву труп-
пы алматинского ТЮЗа состоится 
осенью текущего года. Казах-
станцы покажут свои постановки 
на сцене РАМТ. В гастрольную 
программу, с большой вероятно-
стью, попадет спектакль Галины 
Пьяновой «Сац. Хроника одной 
репетиции». А здание алматин-
ского ТЮЗа вскоре закрывается 
на масштабную реконструкцию, 
первую со времени постройки в 
1981 году. Но спектакли театра 
будут идти на других площадках 
Алматы.

Вадим КРАВЦОВ, 
фото автора и Татьяны ПЕРЕБОЕВОЙ

Новый театр основан моло-
дым амбициозным режис-

сером и актером Ильей Бобко-
вым. Он выпускник Академии 
искусств им. Жургенова 2015 
года, работает в Национальном 
русском театре драмы им. Лер-
монтова. На протяжении 4 лет 
Илья Бобков является педагогом 
курса актерского отделения выс-
шей школа Turan Film Academy 
университета «Туран». 

Все 12 будущих выпускников 
этого курса стали сооснователя-
ми театра. Поставленный Ильей 
Бобковым спектакль «Тартюф» 
– их предстоящая дипломная 
работа этого года. Театральный 
проект воплотил мечту молодых 
актеров, готовых представлять 
зрителям постановки, напол-
ненные глубоким смыслом, 
яркими эмоциями и современ-
ными подходами. Театр в их 
понимании это пространство 
для креативных поисков и экс-
периментов, отражающих акту-
альные реалии и философские 
вопросы.

«За четыре года учебы в уни-
верситете мы с ребятами через 

очень многое прошли, многому 
друг у друга учились, – говорит 
Илья. – Мысль о создании театра 
зрела давно, и сейчас, перед 
выпуском, я задумался, куда 
отправлять новых профессио-
налов. Вакансий в нынешних 
переполненных театрах мало, их 
вот так сразу туда не возьмут. Да 
и самих театров, особенно госу-
дарственных, у нас не так много. 
Хотелось сохранить талантли-
вую команду молодых актеров 

и продолжать двигаться вместе 
в одном творческом направле-
нии. Ребята хотят творить, хотят 
заниматься театром, еще горят 
этой профессией. Хочется, что-
бы они набрались опыта и, уже 
практикуя профессию, куда-то 
пробовались дальше».

Комедия «Тартюф» впервые 
была поставлена в 1664 году, во 
времена французской абсолют-
ной монархии «Короля-Солнце» 
Людовика XIV, но не утратила 
своей актуальности и сегодня. 
Илья Бобков перенес действие 
пьесы в сегодняшний день, где 
предостаточно реальных персо-
нажей, очень похожих на класси-
ческого авантюриста Тартюфа. 

Режиссер использует дина-
мичную подачу, выразительные 
сценографические решения 
и живую актерскую игру при 
аскетичных декорациях. Актеры 
одеты в современные, но небро-
ские костюмы. 

В отличие от других алматин-
ских независимых театральных 
трупп, у театра «Мастерская 
Ильи Бобкова» неплохие стар-
товые позиции. «Университет 
предоставил нам площадку, 
кинозал им. Сатыбалды Нарым-
бетова на 40 мест, – продолжает 

Илья Бобков. – Это пространство 
нашей актерской мастерской, 
где мы можем играть 6 дней 
в неделю, что очень сильно 
облегчает существование в 
плане аренды. У нас большие, 
грандиозные, планы. Главное – 
хочется заниматься тем, что нам 
нравится, что нам интересно, и 
делиться этим со зрителем. Хо-
чется поддерживать и развивать 
искусство, которого в Алматы не 
очень много. Хочется, чтобы его 
было больше.

27 марта, в День театра, мы 
планируем показ для 300 чело-
век. Это будет яркое театральное 
шоу, куда вошли клоунада, акро-
батические и вокальные номера. 
Это все то, чему ребята учились 
помимо основного актерского 
мастерства». 

Открытие театра «Мастерская 
Ильи Бобкова» организовано со-
вместно со студентами 4 курса 
образовательной программы 
«Связь с общественностью» 
университета «Туран» в рамках 
их дипломного проекта.

Айгуль БЕЙСЕНОВА, 
фото Юрия ЗЛОБИНА

«Моя героиня, – рассказы-
вает Гульнара Дусма-

това, – немолодая учительница 
математики, которая всю жизнь 
посвятила дому и работе. Она жи-
вет с мамой, и ее главной целью 
всегда было не просто обучать, 
а воспитывать в своих учени-
ках порядочность и честность. 
Однажды группа выпускников 
приходит к ней под предлогом 
поздравления с днем рожде-
ния, но на самом деле их цель 
– завладеть ключом от сейфа, 
где хранятся экзаменационные 
работы по математике. В Совет-
ском Союзе этот предмет играл 
ключевую роль при поступлении 
в вузы, и для этих подростков 

Под звездой Наталии Сац
Алматинцы имели редкую возможность увидеть 
зарубежные театральные постановки в оригинальном 
исполнении. В течение двух дней на сцене 
Государственного академического русского театра 
для детей и юношества им. Наталии Сац с успехом были 
показаны два спектакля Российского академического 
молодежного театра из Москвы, известного как РАМТ. 
Они организованы государственной структурой 
«Росконцерт» в рамках программы «Большие гастроли» 
Министерства культуры РФ.

Вечные вопросы морали и выбора…
Независимая школа-театр «Игра», расположенная в ТРЦ «Алма-Ата», 
представляет премьеру спектакля «Дорогая Елена Сергеевна» по пьесе Людмилы 
Разумовской. В постановке участвуют молодые, начинающие актеры, а главную 
роль исполняет известная актриса театра и кино Гульнара Дусматова. 

Тартюф. С надеждой на признание
На переменчивом театральном небосклоне Алматы появилась новая звездочка. 
Показом спектакля «Тартюф» по пьесе Жан-Батиста Мольера в пространстве Almaty 
Creative Hub с успехом открылся независимый театр «Мастерская Ильи Бобкова».

Наталия САЦ с дочерью Роксаной. 
Алма-Ата, конец 1940-х гг.  

Фото Государственного центрального 
театрального музея им. Бахрушина,  

г. Москва

хорошие оценки – это шанс на 
успешное будущее.

Однако Елена Сергеевна – че-
ловек принципов. Она не гонится 
за формальными показателями 
успеваемости, ей важнее, чтобы 
ее ученики выросли достойными 
людьми. Но у самих выпускников 
другие приоритеты: они не хотят 
искать подработку на тяжелых ра-
ботах, не хотят мириться с жизнен-
ными трудностями. Они уверены, 
что в мире побеждает тот, кто не 
жалеет ни себя, ни окружающих. И 
они готовы идти до конца». 

«В этом году я решил поста-
вить  «Дорогую Елену Сергеевну», 
– делится режиссер и педагог шко-
лы-театра «Игра» Рустам Сафаров. 
– Разбирая с ребятами пьесу, мы 
погружались в эпоху Советского 
Союза: изучали быт и социальные 
реалии периода правления Бреж-
нева, пытались понять, почему 
Людмила Разумовская написала 
эту историю и почему она остается 
актуальной не только у нас, но и 
далеко за пределами страны.

В этом году мы набрали в труппу 
подростков от 15 до 18 лет – талант-
ливых, целеустремленных ребят, 
прошедших специальный кастинг. 
Нам посчастливилось, что на роль 
учительницы согласилась Гульнара 
Абдулаевна Дусматова. Уже полгода 
мы репетируем, и это невероятный 
опыт – работать с настоящим ма-
стером. Для всех нас это первый 
подобный проект. Работа сложная, 
но невероятно увлекательная». 

Художественный руководитель 
школы-театра «Игра» Рауф Хаби-
буллин подчеркивает, что выбор 
пьесы не случаен.

«Эта история идеально подходит 
для постановки с подростками, по-
тому что в ней остро поднимается 
тема конфликта поколений. Сегодня 
мы привыкли делить людей на бу-
меров, зумеров, альфа и так далее. 
Нам было интересно увидеть, как 
представители разных возрастных 
поколений воспринимают одни и 
те же вопросы морали, выбора и 
ответственности. Для кого-то это 
лишь теоретический спор, а для 
кого-то – жизненно важный вопрос 
выживания и построения будущего.    

Работая с молодежью, мы за-
мечаем, как они смотрят на мир, 
как размышляют. Именно поэтому 
«Дорогая Елена Сергеевна» стала 
для нас важной исследовательской 
работой: мы изучаем, как меняется 
восприятие моральных дилемм 
у современных подростков по 
сравнению с героями советского 

времени. В результате этого кон-
фликта и полярности взглядов 
рождается жесткое, откровенное 
противостояние». 

–  Сколько времени прошло от 
замысла до реализации проекта?

–  Примерно шесть месяцев. В 
постановке участвуют ученики 
специализированного актерского 
курса, которые успешно прош-
ли кастинг. Это ребята, уже обла-
дающие серьезной подготовкой и 
опытом работы на сцене. Навер-
ное, повторюсь, но в персонажах 
прошлого можно найти много 
общего с современным молодым 
поколением. Прежде всего – стрем-
ление получить все и сразу, не 
имея достаточного образования, 
опыта, знаний, умений и даже 
элементарного такта. Им удается 
многого достичь, но, как правило, 
ненадолго. В этом смысле можно 
провести интересные параллели 
между героями пьесы и моделью 
поведения нынешней молодежи. 

– На ваш взгляд, есть ли в пове-
дении персонажей что-то особенно 
актуальное для современного 
зрителя?

– Мы ставим перед зрителем не-
простой выбор: какого персонажа 
он выберет? Какую моральную нор-
му примет? Готов ли он следовать 
принципам чести и справедливости, 
даже если ради этого придется по-
жертвовать чем-то важным? Или 
он предпочтет переступить через 
нравственные ценности, чтобы до-
биться своей цели? Какой бы выбор 
сделали вы? И что бы вы при этом 
испытывали – внутренний ком-
форт или дискомфорт? Как найти 
баланс между честностью перед 
самим собой и компромиссом с 
собственной совестью? Именно в 
этом и заключается основной посыл 
нашей постановки.
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